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_________Actualité__________

Le Président de la République, Faure 
Essozimna Gnassingbé, a ouvert ce 15 
novembre 2023, le deuxième Sommet de 

l’Industrie financière africaine (AFIS) initié par 
le Groupe Jeune Afrique média en partenariat 
avec la Société financière internationale 
(SFI). Ce cadre d’échanges de haut niveau 
a rassemblé des acteurs gouvernementaux, 
les dirigeants des grandes institutions de la 
finance africaine, les régulateurs et experts, 
appelés à mettre leurs réflexions en commun 
pour construire une industrie financière 
inclusive, innovante et adaptée aux enjeux de 
l’heure pour l’Afrique et le monde. 
Le chef de l’Etat, s’est réjoui de l’organisation 
de cette édition de l’AFIS qui ouvre la voie 
à une nouvelle dynamique de l’industrie 
financière africaine. Il a tenu à remercier le 
Groupe Jeune Afrique média et la Société 
financière internationale (SFI) pour le choix 
porté sur le Togo.
Malgré le contexte économique international 
marqué par le ralentissement des 
investissements, le Président Faure 
Gnassingbé s’est une fois encore montré 
optimiste, au regard de la baisse de l’inflation 
et de l’amélioration de la croissance 

particulièrement et du dynamisme du secteur 
privé dans l’espace UEMOA.
Pour le chef de l’Etat, « ce développement 
est largement porté par le financement du 
secteur privé, le dynamisme de la fintech, la 
dynamique des secteurs agricoles et industriel, 
la réduction des coûts d’accès à Internet, une 
population jeune, une croissance rapide et de 
plus en plus urbanisée ».
Face à l’augmentation du coût des 
financements privés pour les économies 
nationales et pour garder le cap, le Président 
de la République a appelé le secteur privé à 
jouer pleinement son rôle dans le financement 
des politiques de développement en Afrique 
et les Etats à rassurer le secteur privé, tout en 
valorisant les opportunités d’investissements.
« Le secteur privé est appelé à jouer un rôle 
crucial dans le financement du développement 
africain. Mon pays a d’ailleurs toujours été 
résolument engagé sur cette voie, notre 
ambition étant de financer la moitié de notre 
Feuille de Route 2025 par des investissements 
privés. Il incombe aux États de rassurer le 
secteur privé, et de se montrer transparent 
et à l’écoute. Rassurer, c’est d’ailleurs l’objet 
du Conseil de Concertation État-Secteur 

Privé, une plateforme mise en place par mon 
gouvernement pour conduire un dialogue 
permanent avec nos investisseurs » a précisé 
le chef de l’Etat.
Le Président de la République a réaffirmé son 
intérêt pour le développement de modèles 
financiers innovants, inclusifs et durables, 
adaptés aux enjeux de l’heure, pour l’Afrique 
et le monde. Il s’est réjoui de ce que le sujet 
de la coopération africaine constitue la trame 
de cette deuxième édition de l’AFIS, car le 
Togo s’est engagé depuis longtemps dans 
la construction et la concrétisation de l’unité́ 
panafricaine. 
Lomé a offert son cadre en l’an 2000 pour la 
signature des accords fondateurs de l’Union 
africaine (UA) et la capitale togolaise s’apprête 
à accueillir l’année prochaine, le Congrès 
panafricain sur le thème « Renouveau du 
panafricanisme et rôle de l’Afrique dans 
la réforme des institutions multilatérales : 
mobiliser les ressources et se réinventer pour 
agir ».
Le Vice-Président pour l’Afrique, de la 
Société financière internationale (SFI), 
Sergio Pimenta et la Directrice du Sommet 
de l’Industrie financière africaine (AFIS 

RamatoulayeGoudiaby, ont relevé les enjeux 
de ce sommet, dans la promotion des 
systèmes financiers africains. 
Ils ont remercié le chef de l’Etat pour la 
confiance renouvelée et pour ce partenariat 
de qualité qui permettra de poser les bases 
pour l’accroissement des financements dans 
un contexte internationale difficile.
Le sommet annuel de l’AFIS est un évènement 
annuel unique en Afrique consacré aux 
pistes d’action indispensables pour créer 
une industrie financière africaine de classe 
mondiale. 
Cette deuxième édition est organisée autour 
de quatre défis majeurs à savoir l’attraction 
des investissements institutionnels africains 
vers les marchés de capitaux locaux, la 
garantie de la libre circulation des capitaux et 
l’harmonisation réglementaire, la promotion 
des talents indispensables à la transformation 
numérique et l’innovation, notamment dans 
des domaines tels que la finance climatique 
et la tokénisation.

                                                      La Rédaction

Le Président de la République, 
Faure  Gnassingbé au  premier 
sommet Afrique-Arabie Saoudite 

le vendredi 10 novembre 2023 à Riyad. 
Près d’une trentaine de dirigeants 
du continent africain dont  Faure  
Gnassingbé, Président de la République 
togolaise.
L’événement axé autour du thème 
« Développement et prospérité : 
agriculture, éducation, santé et 
assistance humanitaire » a été ouvert 
par le Prince Héritier et Premier 
ministre, Mohammed bin Salman bin 
Abdulaziz.
Le renforcement de la coopération entre 
l’Arabie Saoudite et les pays africains à  
partir d’un partenariat stratégique, ont  
été au menu des activités.
Le déblocage  d’une enveloppe de plus 
d’un milliard de dollars US soit 4 milliards 
de riyals saoudiens sur une période 
de 10 ans est l’une des retombées 
immédiates le continent africain. Cette 
enveloppe vise à accélérer le processus 

de développement de l’Afrique. Ces 
fonds viendront s’ajouter aux plus de 
3 milliards $ déjà déboursés via des 
projets et programmes dans plusieurs 
secteurs (santé, agriculture, sécurité…).
En outre, plusieurs groupes de travail 
dédiés à des secteurs spécifiques 
seront créés, afin de poursuivre les 
travaux sur les recommandations du 
sommet.
     Les retombées pour le Togo 
Selon le Gouvernement, pour le Togo, le 
nouveau cadre de partenariat gagnant-
gagnant devrait venir renforcer les liens 
bilatéraux fructueux qui existent depuis 
les années 80 entre Lomé et Riyad.
A travers son Fonds de développement 
et ses divers appuis, le royaume a 
notamment joué un rôle prépondérant 
dans le financement de divers projets 
touchant par exemple l’agriculture, les 
infrastructures routières et l’hydraulique.

                                     Marcel SOGLO

«IL INCOMBE AUX ÉTATS DE RASSURER LE SECTEUR PRIVÉ, ET DE SE 
MONTRER TRANSPARENT ET À L’ÉCOUTE», FAURE GNASSINGBÉ AU 

LANCEMENT DES TRAVAUX 

1er Sommet Arabie Saoudite-Afrique

UN NOUVEAU CADRE DE PARTENARIAT GAGNANT-GAGNANT 
EN VUE ENTRE LE TOGO ET LE ROYAUME



_________Actualité__________

Faure Gnassingbé a effectué 
une visite de travail au Congo 
chez son homologue Denis 

Sassou- N’Guesso. 
Le chef de l’Etat, a été reçu ce 
mercredi 7 novembre à Oyo, en terre 
congolaise par son homologue du 
Congo Brazzaville,  Denis Sassou-
N’Guesso. Il s’agit d’une visite 
de travail effectuée par le leader 
togolais dans ce pays d’Afrique 
centrale.
Les deux dirigeants d’Etat ont 
abordé plusieurs sujets bilatéraux,  
continentaux et internationaux. Ils 
ont aussi réaffirmé leur volonté de 
diversifier les échanges entre Lomé 

et Brazzaville.
Cette visite intervient un peu 
plus d’un an où le Président de la 
République togolaise était arrivé au 
Congo et suivi d’une rencontre à  
Londres avec son homologue Denis 
Sassou- N’Guesso , dans le cadre  
des obsèques de la reine Elizabeth 
II.
Lomé et Brazzaville entretiennent 
des relations d’amitié et 
diplomatiques depuis plusieurs 
années.

                                     Marcel SOGLO

Faure Gnassingbé a pris part le dimanche 
5 novembre 2023 à la messe d’action de 
grâce du jubilé d’or du sanctuaire marial 

Notre Dame du Lac Togo à Togoville.
Le Président de la République, Faure 
Gnassingbé a pris part à la célébration du 
jubilé d’or du sanctuaire marial Notre Dame 
du Lac Togo à Togoville. L’événement qui 

marque la fin du grand pèlerinage annuel sur 
le site, a enregistré également la présence du 
Premier Ministre Victoire TOMEGAH-DOGBE 
et la Présidente de l’Assemblée Nationale, 
Mme Chantal Yawa Djigbodi TSEGAN.
La cérémonie a été dirigée par l’évêque 
d’Aného, Isaac Agbemenya Gaglo. Dans son 
homélie, il a  invoqué la protection divine sur le 

Togo, ses dirigeants ainsi que sa population.
« Votre présence honore non seulement 
l’Eglise catholique mais également toute la 
nation togolaise car c’est cette localité qui a 
donné son nom à notre pays. Nous prions 
pour vous, pour vos collaborateurs et pour la 
paix au Togo », a déclaré le prélat. Il a  exhorté 
les fidèles à promouvoir les valeurs sociales, 

la citoyenneté et les vertus de paix.
Le 03 novembre 1973, en effet , le Togo était 
solennellement consacré à la Vierge Marie, 
avec l’ouverture d’un sanctuaire à Togoville, 
un village dont le nom est attribué au Togo. Le 
lieu  sert de pèlerinage annuel aux milliers de 
fidèles catholiques.
                                               Marcel SOGLO

Les crises socio-politiques dans 
la sous-région restent une 
préoccupation de plusieurs pays 

et organisations internationales. Pour 
apporter sa contribution à la résolution 
de ces crises, le chef de l’Etat togolais a 
opté pour le dialogue et la concertation 
en vue d’amener les protagonistes à 
trouver un terrain d’attente pour des 
issues heureuses.
Que ce soit au Mali, en Guinée, au 
Burkina Faso, au Tchad, au Soudan 
ou tout récemment au Niger, les 
contacts initiés par Faure Gnassingbé 
ont été concluants. Il vient d’être 
sollicité comme facilitateur entre le 
Niger et l’ensemble de la communauté 
internationale.
Pour le cas particulier du Niger, le 
Président de la République s’est 
investit discrètement pour une solution 
apaisée, malgré l’option militaire de la 
CEDEAO, certains pays et de sanction 
économique contre ce pays frère.
Même les Etats-Unis sont favorables 

au choix opéré par le chef de l’Etat 
togolais, raison pour laquelle malgré 
sa présence militaire à Niamey, cette 
puissance n’est pas favorable à 
l’intervention militaire. Voilà pourquoi 
le Togo et les États-Unis sont désignés 
garants de la sécurité du retrait des 
forces françaises au Niger.
Le Président togolais reste donc une 
référence en matière de résolution des 
crises quelle que soit leur origine.  Ses 
interventions discrètes mais efficaces 
en vue de trouver des solutions 
diplomatiques à des situations 
parfois tendues font l’unanimité de la 
communauté internationale.
L’on se rappelle de sa contribution 
à l’harmonisation des points de vue 
divergents entre le Mali et la Côte 
d’Ivoire dans l’affaire des militaires 
ivoiriens. Le Président a pu malgré 
les positions jugées inconciliables, 
apporter une solution diplomatique à 
cette crise basée sur la concertation, 
la conciliation, conduisant ainsi à 

la libération de ces militaires, à la 
satisfaction des deux parties et la 
communauté internationale.
En vue de trouver des solutions 
internationales aux différentes crises 
qui minent la sous-région, le chef de 
l’Etat a initié en octobre dernier le 
premier Forum de Lomé sur la paix et 
la sécurité en Afrique. 
Cette rencontre internationale 
consacrée aux réflexions sur les 
mécanismes endogènes de prévention 
et de gestion des conflits, de 
consolidation de la paix et de promotion 
de la bonne gouvernance a été 
sanctionnée par des recommandations 
qui feront l’objet de discussion au cours 
des sommets de l’Union africaine.
Le leadership de Faure Gnassingbé 
reste incontesté dans la résolution 
des conflits pour la consolidation de la 
paix sociale et la stabilité dans la sous-
région, au Sahel et sur le continent.

                                     La Rédaction

Jubilé d’or du sanctuaire marial Notre Dame du Lac Togo 

FAURE GNASSINGBÉ A CÉLÉBRÉ L’ÉVÉNEMENT À TOGOVILLE

Diplomatie 

FAURE GNASSINGBÉ EN VISITE DE TRAVAIL AU CONGO BRAZZAVILLE

Médiation des crises 

LA COMMUNAUTÉ INTERNATIONALE ADHÈRE L’OPTION DIPLOMATIQUE 
DE FAURE GNASSINGBÉ DANS LA SOUS-RÉGION 



________Actualité__________

Mme le Premier ministre, 
Victoire Tomégah-Dogbé 
a pris part ce mardi 14 

novembre 2023, au nom du Président 
de la République Faure Essozimna 
Gnassingbé, à la Conférence 
d’Accra sur les réparations. Cette 
conférence de l’Union africaine a 
été présidée par le chef de l’Etat 
ghanéen Nana Akufo-Addo sous le 
thème : «construire un front uni pour 
faire avancer la cause de la justice 
et le paiement des réparations aux 
Africains.»
La conférence réunit jusqu’au 17 
novembre des dirigeants politiques 
du continent africain et de la région 
des Caraïbes, des universitaires, 
des acteurs de la société civile et 
des parties prenantes concernées 
pour des délibérations de fond, le 
partage des meilleures pratiques 
et le développement de stratégies 
concrètes pour promouvoir et faire 
progresser une initiative continentale 
pour la justice réparatrice. Un plan 
d’action est attendu à l’issue des 
travaux pour un processus de justice 
réparatrice durable en Afrique.
Il s’agit aussi d’examiner les 
fondements juridiques et moraux 
des réparations et d’explorer 
différents modèles de réparation de 
justice; de construire un front uni et 
de renforcer la collaboration entre 

les pays africains, la diaspora, les 
organisations de la société civile, 
les décideurs politiques, et surtout 
d’identifier les opportunités de 
collaboration pour faire avancer la 
cause des réparations et justice. 
Durant les travaux, plusieurs 
panels seront consacrés à des 
thématiques comme: «Comprendre 
la réparation: contextes historiques 

et perspectives contemporaines; 
«Politiques, stratégies et défis 
dans la mise en œuvre des 
réparations»; ou encore «Création 
de ponts: collaboration, éducation 
et prochaines étapes.»
Au nom du chef de l’État, Faure 
Essozimna Gnassingbé, Mme 
le Premier ministre a félicité le 
Ghana pour l’initiative de défense 

des réparations et la guérison des 
héritages enracinés de l’esclavage 
et du colonialisme. Elle a salué les 
efforts de l’Union africaine dans 
cette lutte.
«La question de la quête de 
réparation pour les crimes historiques 
commis contre les peuples d’Afrique 
que nous convoquons ce jour 
n’est pas seulement une quête 

de compensation financière, c’est 
une odyssée à travers le temps 
répercutant les aspirations et les 
expériences d’un continent entier 
et de sa diaspora. Notre voyage 
doit commencer par un examen 
rétrospectif des crimes contre les 
peuples africains aussi bien par la 
traite des esclaves que pendant 
l’ère du colonialisme. Les racines 
de la justice réparatrice sont 
encrées dans la reconnaissance 
des atrocités incommensurables 
infligées à nos ancêtres.», a déclaré 
Mme Victoire Tomégah-Dogbé. 
Pour la cheffe du gouvernement, 
«les aspirations du peuple africain 
dans le contexte des réparations 
dépassent la simple restitution 
financière. Les réparations pour le 
continent africain incarnent le désir 
d’une réparation complète des torts. 
C’est un appel à la restauration 
de la dignité, à la reconnaissance 
du patrimoine culturel et à 
l’autonomisation d’un peuple dont le 
parcours a été marqué à la fois par 
la lutte et la résilience.».
«Le Togo, faisant échos aux 
positions de l’Union africaine et 
des nations partenaires est prêt à 
affronter la complexité de ce voyage 
transformateur.», a-t-elle assuré.

Le Haut Commissariat à la Réconciliation 
et au Renforcement de l’Unité nationale 
(HCRRUN) a ouvert ce mardi 14 

novembre 2023 à Lomé un atelier de formation 
et d’information des professionnels des 
médias sur les réparations communautaires 
et collectives. Après les médias audiovisuels, 
c’est au tour des journalistes de la presse 
écrite d’être formés ce mercredi 15 novembre. 
Officiellement ouvert par la présidente de 
l’institution et médiateur de la république Mme 
Awa Nana Daboya, l’atelier a été présidé 
ce deuxième jour par Dr WiyaoEvalo, 1ère 
rapporteur du HCRRUN et avec la modération 
du l’ex premier ministre Me Joseph Kokou 
Koffigoh.
Après plus de cinq ans de mise en œuvre 
du volet indemnisation du Programme de 
Réparation que le HCRRUN a entamé depuis 
le 12 décembre 2017, il s’avère opportun 
de mettre l’accent sur les réparations 
communautaires et collectives selon les 
recommandations de la CVJR. Il faut noter 
quelques activités liés aux réparations 
communautaires ont été réalisées depuis 
le lancement du Programme de Réparation. 
Ainsi des ouvrages fédérateur d’utilité 
publique ont été réalisés avec et au profit de 
différentes communautés. Il s’agit entre autres 
des infrastructures scolaires, sanitaires, 
hydraulique, etc.
Selon le HCRRUN toutes ces réalisations 
qui visent à soulager les victimes et les 
communautés afin de promouvoir la 
réconciliation et le vivre ensemble au sein de 
celles-ci, auraient un impact limité si elles ne 

sont pas accompagnées d’une bonne stratégie 
de communication axée essentiellement sur 
ce volet du Programme de Réparation.
L’atelier vise à  former et informer les 
Professionnels des médias sur l’esprit de la 
RecommandationN°54 de la Commission 
Vérité Justice et Réconciliation (CVJR) afin 
de promouvoir au sein des populations 
l’importance et la portée des Réparations 
Communautaires et Collectives comme 
moyen d’apaisement, en vue de leur adhésion 
au processus de réconciliation.
Les participants ont été outilles pour de 
meilleurs traitements des activités dans le 
cadre des programmes des réparations 

communautaires et collectives. Des 
communications ont été présentées suivies 
des débats.
Il s’agit des généralités sur les fonctions et 
attributions des professionnels des médias 
et du rappel de la mission du HCRRUN et 
approche méthodologique de mise en œuvre 
des réparations communautaires et collectives 
par le HCRRUN. La thématique sur la place et 
l’importance des réparations communautaires 
et collectives dans le processus de Justice 
Transitionnelle au Togo et les attentes du 
HCRRUN vis-à-vis des médias dans la mise 
en œuvre de ces réparations à également et 
développée.

Selon le HCRRUN, dans le cadre des 
réparations communautaires et collectives 
les écrit, les analyses doivent tenir compte 
de la justice transitionnelle, donc ”réparer les 
victimes dans leur dignité”.
L’atelier de 3 jours s’achèvent à Lomé ce 16 
novembre avec la formation des journalistes 
de la presses en ligne ; puis cap sur Kara pour 
le renforcement des capacités des hommes 
de médias publics et privés de l’intérieur du 
pays.

                                                     Komla YAWO

Conférence sur les réparations à Accra

VICTOIRE TOMEGAH-DOGBE PARTICIPE AUX 
TRAVAUX AU NOM DU CHEF DE L’ETAT 

Réparations communautaires et collectives

LE HCRRUN OUTILLE LES MÉDIAS PUBLICS ET PRIVÉS 
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_________Actualité__________NOTRE SUPPLEMENT NUMERIQUE

Université de Kara

Le Premier ministre Victoire Tomegah-
Dogbe a reçu la semaine dernière son 
homologue de la République de Corée, 

SEM Han Duck-soo. Cette visite visite intervient 
au moment où Séoul et Lomé célèbrent 
le 60ème anniversaire de l’établissement 
de leurs relations diplomatiques. Plusieurs 
activités ont marqué ce séjour à Lomé.
D’abord à son arrivée dans la capitale 
togolaise, Han Duck-soo a eu un premier tête-
à-tête avec Mme Victoire Tomégah-Dogbé au 
salon d’honneur de l’aéroport international 
Gnassingbé Eyadéma. Les deux chefs de 
gouvernement ont eu ensuite le lendemain, 
un second tête-à-tête à la Primature suivi 
d’une séance de travail élargie aux deux 
délégations.
Les deux personnalités ont réaffirmé la volonté 
de leur pays d’approfondir la coopération 
bilatérale notamment, dans les domaines 
de l’agriculture, du commerce, du digital, de 
l’énergie, de la sécurité, de l’éducation et de 
la formation professionnelle.
Le Premier ministre Sud-coréen a salué les 
efforts du Togo pour la promotion de la paix, 
de la sécurité et de la stabilité de la sous-

région. Il a sollicité le soutien de Lomé pour 
la candidature de son pays au comité du 

patrimoine mondial de l’UNESCO pour le 
mandat 2023-2027 et à l’organisation de 

l’exposition universelle 2030 dans la ville de 
Busan.
« Nous voulons organiser cette exposition 
universelle 2030 à Busan et nous souhaitons 
le soutien du Togo qui est l’un des pays 
partenaires de notre parcours. Ce qui est 
plus important, c’est que la Corée et le Togo 
puissent tisser des relations de partenariat 
pour les 30 prochaines années. », a déclaré 
SEM Han Duck-soo.
Mme le Premier ministre, Victoire Tomégah-
Dogbé a témoigné au nom du Président 
de la République SEM Faure Essozimna 
Gnassingbé, la gratitude du gouvernement 
togolais à la Corée pour son appui multiforme 
au Togo, particulièrement lors de la pandémie 
de covid-19. Elle a exprimé le souhait de voir 
les relations d’amitié et de coopération se 
renforcer davantage aux bénéfices des deux 
peuples.
Les deux pays ont convenu de mettre en place 
un mécanisme de suivi de la coopération.

                                                             Elysée 

Le Togo coche 7 indicateurs 
sur 8 sur le volet « Liberté 
économique », et 5 sur 6 sur le 

plan  de la « Bonne Gouvernance 
». Le pays maintient le cap dans 
l’amélioration de ses politiques 
publiques. C’est ce qui ressort des 
résultats de la carte 2024 rendu 
public le mercredi 08 novembre 
2023 à Lomé par la Cellule nationale 
chargée du Millenium Challenge 
Corporation (MCC).
Le Togo s’en sort bien avec un 
score de 14 points sur 20, comme 
l’an dernier. Un Cap maintenu par 
le pays dans le cadre du Millenium 
Challenge Corporation (MCC), un  
Programme Compact auquel il est 
déjà éligible.
Même si le pays récolte une note en 
dessous de la moyenne sur le plan 
« Investissement dans le capital 
humain » avec  2 indicateurs sur 
6, il fait mieux dans les deux (02) 
domaines où il coche 7 indicateurs 
sur 8 dans le volet « Liberté 
économique », et 5 sur 6 sur le plan  
de la « Bonne Gouvernance ». 
Dans le détail, la carte interpelle 

notamment sur les questions de 
politique fiscale, de droits politiques, 
de dépenses sanitaires, ou encore 
de protection des ressources 
naturelles.
Selon le Secrétaire Général 
du ministère en charge de la 
planification, un département allié à 
la présidence de la République, M. 
Bèguèdouwè PANETO , « lorsqu’on 
analyse de près les scores sur les 6 
indicateurs manquants, on remarque 
qu’il y en a qui sont juste sur ou en 
dessous de la ligne médiane. Il suffit 
donc d’un petit effort pour les faire 
passer du rouge au vert ». 
Le Coordonnateur du MCA-Togo, 
M. Stanislas Baba à quant à lui, 
souligné qu’avec ce score, le Togo « 
reste toujours éligible au Threshold 
et à la formulation du Compact ».
Une stratégie qui devait être soumise 
à l’institution étatique  américaine, 
est en cours d’élaboration, a rassuré 
M. Stanislas Baba.

                                 Marcel SOGLO

Les collectivités territoriales 
passent à l’heure du bilan. 
La Faîtière des Communes du 

Togo (FCT) a dressé son bilan ce 
mardi 07 novembre 2023 à Lomé.
Réunies en Assemblée Générale 
annuelle mardi à Lomé, pour la 
troisième fois, les 117 communes 
du Togo regroupées en Faîtière font 
le bilan. La rencontre a été ouverte 
par le Ministre de l’Administration 
Territoriale et du Développement 
des Territoires, Hodabalo AWATE, 
a permis de passer en revue les 
différentes activités menées depuis 
2020, année de création de cette 
organe. L’occasion également 
pour ces collectivités locales de 
renouveler le Bureau Exécutif puis 
de définir de nouvelles orientations.
« Vous êtes appelés à prendre 
part activement aux efforts de 
développement de notre pays 
», a invité le Ministre Hodabalo 
aux Maires à qui il a  également 
demandé de redoubler d’efforts.
Au Togo, la Faitière des Communes 
(FCT) sert d’interface entre ses 
membres et l’exécutif et ses  
partenaires. C’est un bras armé de 
la décentralisation. Elle est présidée 
par Mme Florence Yawa Kouigan 
devenue Ministre en charge de la 

communication et des médias.
Sous son règne, le bilan s’est 
avéré positif avec une visibilité 
des communes togolaises à 
l’international sur fond de partenariat 
en faveur du Développement 
Durable.
«L’année 2023 a été riche en 
réalisations, fruit d’un travail 
d’équipe entre du Bureau National, 
le Secrétariat Exécutif et l’ensemble 
des élus. C’est le lieu pour moi, 
de rendre un vibrant hommage 
à l’ensemble des membres de 
la Faitière, qui ont contribué, par 
leur implication, aux nombreuses 
réalisations au cours de ces 
trois premières années de notre 
mandature. L’année 2023 a 
également été marquée par le 
renforcement de la gouvernance 
de la FCT, le renforcement de 
son indépendance à travers son 
autonomie financière naissante et 
le positionnement des maires au 
cœur de l’action. Au niveau sous 
régional et international, notre 
association connait un rayonnement 
qui constitue très modestement 
un réel motif de satisfaction en 
toute modestie», a-t-elle déclaré à 
l’ouverture des travaux.
Le ministre de l’administration salue 

pour sa part l’engagement de Mme 
Kouigan, qui est un bel exemple en 
matière de gouvernance.
«Il me plaît de vous témoigner la 
gratitude du Gouvernement pour 
les actions menées à ce jour et qui 
concourent assez bien à l’ancrage 
de la démocratie territoriale 
ainsi qu’à la promotion de la 
gouvernance locale. Je voudrais 
également saisir l’occasion que 
m’offre la présente cérémonie pour 
saluer les différentes initiatives que 
la présidente de votre réseau de 
communes, Mme le maire d’Ogou 
1,a prises depuis 3 ans pour engager 
pleinement la faîtière dans la voie 
de l’amélioration des conditions 
et cadres de vie de populations 
locales. C’est le lieu de vous féliciter, 
Madame la présidente, ainsi que 
les autres membres du bureau 
pour le respect des obligations 
statutaires à travers l’organisation 
régulière des réunions de bureau 
et également, la tenue périodique 
des assemblées générales prévues. 
Cet engagement, Madame la 
Présidente, constitue une marque 
un bel exemple en matière de 
gouvernance», a-t-il précisé.

                                    La Rédaction 

MCC 

LE TOGO MAINTIENT SES 
EFFORTS DANS 

L’AMÉLIORATION DE SES 
POLITIQUES PUBLIQUES

Candidature au comité du patrimoine mondial de l’UNESCO et  l’exposition universelle 2030 à Busan

LA CORÉE DU SUD SOLLICITE LE SOUTIEN DU TOGO 

Assemblée Générale de la FCT 

UN BILAN SATISFAISANT À L’ACTIF DE 
YAWA KOUIGAN ET SON ÉQUIPE 
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La première édition de la « 
Semaine de la Nouvelle 
Entreprise » est lancée le 

lundi 13 novembre 2023 par 
l’Office Togolais des Recettes 
(OTR).

Prévue du 13 au 17 novembre 
2023 à Lomé, la « Semaine de 
la Nouvelle Entreprise », une 
initiative de l’Office Togolais 
des Recettes (OTR) concerne 
les sociétés ou entreprises 
créées à partir du 1er janvier 
2023 avec des formalités 
accomplies au Centre de 
Formalités des Entreprises 
(CFE). Au cours de cette 
période, l’Office va les outiller 
sur  leurs droits et obligations, 
en tant qu’opérateurs 
économiques qui doivent 
s’acquitter au devoir d’impôts 
et taxes.
L’objectif est de renforcer 
le civisme fiscal chez ces 

acteurs, et d’améliorer la 
coopération OTR-entreprises. 
« En fournissant des 
informations détaillées et 
des conseils pratiques, l’OTR 
vise à renforcer la conformité 
fiscale tout en facilitant 
le développement et la 
croissance de ces entreprises 
émergentes », souligne 
l’Office.
Des ateliers , des séminaires, 
des communications et 
des sessions de questions-
réponses vont meubler cette 
initiative qui se veut une 
réponse aux préoccupations 
des entrepreneurs.
Plus de 8000 entreprises ont 
été créés au cours du premier 
semestre de l’année 2023.

                          La Rédaction

Le fichier électoral togolais est 
suffisamment fiable pour permettre 
la tenue des prochaines élections 

régionales et législatives dans des conditions 
de confiance. L’Organisation Internationale de 
la Francophonie (OIF) livre les conclusions de 
l’audit externe du fichier électoral togolais par 
son équipe d’experts. 
A l’issue d’une mission d’audit externe 
effectuée du 20 au 27 octobre dernier , 
une équipe d’experts de la l’Organisation 
Internationale de la Francophonie (OIF) a 
restitué les  ses conclusions le mercredi 15 
novembre 2023 à Lomé, sur l’état actuel du 
fichier électoral togolais. Selon le Conseiller 
spécial de la Secrétaire Générale de la 
Francophonie, l’Ambassadeur Désiré 
NYARUHIRIRA, le fichier électoral togolais 
est suffisamment fiable pour permettre la 
tenue des prochaines élections régionales et 
législatives dans des conditions de confiance.

Cet audit externe fait suite à la demande 
de la Commission Electorale Nationale 
Indépendante  (CENI) à travers le ministère 
de l’administration du territoire, après un 
audit interne effectué par l’organe chargée 
de l’organisation et de la supervision des 
élections au Togo elle-même.
En effet, du 29 avril au 14 juin 2023, la CENI 
a mené une campagne de recensement 
électoral sur toute l’étendue du territoire 
national. Ce recensement a permis à 
l’institution d’avoir 4 432 936 000 électeurs 

potentiels. « Au niveau de la CENI, nous 
avons mené un audit interne. Ensemble 
nous avons travaillé pour enlever l’inscription 
des mineurs, des doubles inscriptions etc...
bref tous ceux qui ne devaient  pas figurer 
sur une liste électorale. Cette opération de 
dédoublonnage    nous a permis de rayer 129 
225 électeurs. Le reste se situe autour de 
4,2 millions, après cet audit interne dans le 
cadre de notre mission électorale, nous avons 
sollicité l’OIF pour un audit externe. Cela nous 
permet de mieux nous encrer dans l’espace 
démocratique,  d’avancer dans cet espace 
de  démocratie où chaque jour, le Togo fait 
ses preuves. En plus, l’audit du fichier nous 
permet de nous rendre fiable à l’égard de 
tous les acteurs politiques. Ce travail a été 
fait par l’OIF du 20 au 27 octobre 2023 et leur 
présence aujourd’hui c’est de nous restituer 
les travaux de cet audit externe», a expliqué 
M. Dago YABRE, Président de la CENI.

        Un fichier  conforme aux normes 
nationales et standards internationaux 

Selon l’Ambassadeur Désiré NYARUHIRIRA, 
cette démarche est axée autour du contexte 
de l’audit du fichier électoral mené par 
l’OIF, de part, et d’autre part ,les principes 
directeurs qui guident le déroulement des  
opérations  d’audit électoral de l’OIF et qui ont 
été observés ici dans le cas du Togo.
S’agissant du contexte de l’audit, le diplomate 
explique que c’est par un courrier du 05 

juin 2023 que la Commission Electorale 
Nationale Indépendante à travers le Ministre 
de l’Administration Territoriale a saisi la 
Secrétaire Générale de la Francophonie pour 
solliciter l’appui de l’OIF pour l’audit du fichier 
électoral du Togo. « La Secrétaire Générale y 
a répondu favorablement. Sur la base de ces 
échanges, l’OIF a déployé du 20 au 27 octobre 
2023 à Lomé, une équipe de trois (03) experts 
aux profils suivants : il y avait un informaticien, 
un juriste et il y avait toujours dans ce genre 
d’exercice, un statisticien démographe », a-t-il 
indiqué.
L’enjeu selon lui,  était de déterminer la 
conformité du fichier togolais aux normes 
nationales et aux standards internationaux  
en se fondant sur les critères d’inclusivité, 
d’exhaustivité, d’actualité, d’unicité, 
d’exactitude et de compléter des données des 
électeurs. 
En ce qui concerne les principes directeurs, 

conformément à sa doctrine en la matière, 
l’OIF, à en croire M. Désiré NYARUHIRIRA, 
a recommandé à la CENI de mettre en place, 
un comité ad’hoc de suivi des travaux de 
l’audit. La CENI a mis en place ce comité 
qui est composé des membres techniques, 
experts de l’OIF, de la CENI et des membres 
observateurs, représentants des partis 
politiques,  majorité parlementaire, de 
l’opposition parlementaire,  de l’opposition 
extraparlementaire et  représentants de 
la société civile. « Les experts de l’OIF 
ont travaillé tout au long de l’opération de 
l’audit selon une approche de collaboration 
impliquant ces parties prenantes nationales. 
En suite , l’analyse des données des 
électeurs issues du recensement électoral de 
2023 a été menée sur la base des termes de 
référence élaborés par la CENI et validés par 
les parties prenantes. Conformément à ces 
TDR et à l’agenda adopté, l’équipe d’experts 
et la CENI ont eu à effectuer des séances 
d’échanges au siège de la CENI. D’une visite 
de serveurs des données électorales, d’une 
démonstration de la fonctionnalité du kit et 
du logiciel d’enrôlement biométrique des 
électeurs, une décente sur le terrain, des 
analyses du dispositif légal réglementaire 
et opérationnel du dispositif informatique et 
données des électeurs et des  statistiques 
y font  foi. Le comité ad’hoc s’est en suite 
réuni pour échanger sur les observations 
préliminaires issues des analyses et de 

leurs recommandations. Des experts ont 
également échangé le 27 octobre 2023 avec 
le Ministre de l’administration du territoire 
et du développement des territoires », a 
expliqué ce Conseiller spécial du Secrétaire 
Générale de l’organisation qui a insisté sur le 
fait que les experts ont mené leurs activités 
en toute indépendance en effectuant une 
analyse rigoureuse et objective du cadre 
juridique et convention, du cadre technique et 
informatique et de la démographie électorale 
togolaise. 
Le rapport final qui détaille ses éléments sera 
remis après cette restitution aux autorités de 
la CENI.

      Un exemple   d’inclusion
 « Comme enseignement majeur, nous 
retenons que : après les vérifications et 
analyses menées, les experts ont délivré 
des conclusions rassurantes sur la qualité 
du fichier électoral togolais. Ceci, en terme 
de fiabilité de l’opération de recensement 
des électeurs, de son caractère biométrique 
et de sa représentativité géographique et 
sociologique dans les 39 préfectures des 05 
régions du pays. Ainsi, 53,80% de femmes 
inscrites contre 46, 18 % pour les hommes. 
A travers ces chiffres, le Togo s’illustre à 
travers ce fichier électoral comme un exemple 
d’inclusion et de participation politique des 
femmes. Au nom des experts , je peux dire que 
le fichier électoral togolais est suffisamment 
fiable pour permettre la tenue des prochaines 
élections régionales et législatives dans des 
conditions de confiance. Les experts ont 
constaté lors des analyses de fichiers qu’il n’y  
avait pas de  doublon à signaler. C’est à dire 
qu’il y avait déjà un travail préliminaire qui a 
été déjà fait. Dans le contexte actuel au sein de 
l’espace francophone, cela relève de courage 
politique d’avoir choisi la transparence sur 
le fichier électoral en optant pour un audit 
international. C’est une opération que certains 
pays membres craignent comme l’OIF a  pu 
le constater récemment ailleurs», a-t-il conclu.
Cette initiative s’inscrit dans le cadre de la 
coopération amorcée sur le processus en 
vue des élections législatives et régionales au 
Togo. 
Il est à noter que la restitution des travaux de 
cet audit externe s’est déroulée lors d’un point 
de presse tenu au siège de la CENI à Lomé.

                                                Marcel SOGLO

Prochaines Elections au Togo

L’OIF VALIDE LE FICHIER ELECTORAL 
CONSOLIDÉ PAR LA CENI

Togo :

L’OTR INNOVE AVEC LA « SEMAINE DES NOUVELLES ENTREPRISES »
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La 9è revue sectorielle conjointe 
de l’éducation a été ouverte ce 
mardi 14 octobre 2023 au cabinet 

du ministère des Enseignements 
Primaires, secondaire et technique. 
Le ton des travaux a été donné 
par le Ministre des enseignements 
Prof. Dodzi Kokoroko accompagné 
de son collègue Délégué chargé 
de l’enseignement Technique M. 
Kokou Eke HODIN en présence du 
Dr Aïssata Ba Sidibé, Représentante 
Résidente de l’UNICEF au Togo Chef 
de file des partenaires techniques 
et financiers et Prof. Sena Yawo 
Akakpo-Noumado, Secrétaire 
Technique Permanent du Plan 
sectoriel de l’Education (STP-PSE).
La revue conjointe 2023 a pour 
objectif de rendre compte de 
l’exécution des différentes activités 
du secteur pour les années 2021 
et 2022, dans le cadre de la mise 
en œuvre du plan sectoriel de 
l’éducation. 
Elle permettra de faire le point des 
activités mises en œuvre durant les 
années 2021 et 2022 ; de rendre 
compte des performances de 
chaque sous-secteur en présentant 
le niveau d’exécution financière 
et l’état d’exécution physique des 
financements octroyés, ainsi que 
l’évolution des principaux indicateurs 
de suivi définis dans le plan sectoriel 
; d’identifier et d’analyser les 
principales difficultés rencontrées 
au niveau de chaque sous-secteur 
pour la mise en œuvre du plan 
sectoriel, et enfin, de formuler des 
recommandations pertinentes 
pour poursuivre la réalisation des 
objectifs assignés au plan sectoriel 
de l’éducation et pour renforcer la 
résilience du système.
Pendant trois jours, il s’agit pour 
les acteurs de l’éducation de faire 
le bilan des réalisations physiques 
et financières au sein du secteur 
en 2021 et 2022 ; de faire un suivi 
des indicateurs de performance 

des sous-secteurs ; de débattre 
de thématiques liées aux défis 
majeurs du secteur et faire des 
recommandations pertinentes et 
réalistes pour améliorer les actions 
du secteur.
«En l’an 2022, on remarque d’abord 
que le contexte a été fragilisé 
par la pandémie au Corona virus 
mais rapidement l’environnement 
économique s’est amélioré. Ce qui a 
porté le taux de croissance à plus de 
6% et a permis au système éducatif 
de bénéficier de financement 
suffisant pour améliorer l’accès, pour 
améliorer la qualité, pour améliorer la 
gouvernance. Beaucoup d’initiatives 
ont été prises beaucoup de mesures 
pour faire rentrer plus d’élèves dans 
les écoles à tous les niveaux pour 
améliorer la formation des enfants 
notamment la réouverture des 
Ecoles Normales des professeurs 
d’écoles, la mise à disposition 

des ressources éducatives et puis 
beaucoup de réformes pour renforcer 
la scolarisation à tous les niveaux», 
a déclaré Prof. Sena Yawo Akakpo-
Noumado Secrétaire Technique 
Permanent du Plan sectoriel de 
l’éducation.
Dr Aïssata Ba Sidibé, Représentante 
Résidente de l’UNICEF au Togo 
Chef de file des partenaires 
techniques et financiers a pour 
sa part réitéré l’engagement du 
groupe des Partenaires Techniques 
et Financiers à soutenir le Togo 
dans le cadre de la Feuille de 
route gouvernementale 2025, pour 
garantir à chaque fille et à chaque 
garçon l’accès à une éducation de 
qualité. Parlant des préparatifs du 
pays et ses partenaires du pacte 
de partenariat, le Chef de file des 
PTFs rappelle l’importance de cette 
revue dont les résultats «viendront 
donc alimenter les réflexions en 

cours pour l’élaboration du pacte 
de partenariat qui sera soumis au 
Partenariat Mondial pour l’Education 
au premier trimestre 2024.»
En lançant les travaux, le ministre 
Kokoroko a souligné la portée de 
la place qu’occupe le secteur de 
l’éducation dans la Feuille de route 
gouvernementale (2020-2025)
«La revue sectorielle de l’Education 
est une haute instance de bilan 
des activités éducatives avec 
leur faiblesses, leurs forces et les 
perspectives espérées. Je voudrais 
au nom du président de la république 
SEM Faure Essozimna Gnassingbé 
et du gouvernement renouveler 
notre gratitude à l’endroit des 
partenaires techniques et financiers 
par leur engagement et les rassurer 
en retour de la place stratégique 
accordée au secteur éducatif dans 
l’agenda politique et conformément 
au plan sectoriel de l’éducation», 

a-t-il souligné.
la revue sectorielle conjointe de 
l’éducation est un outil de suivi 
annuel de la mise en œuvre du 
plan sectoriel de l’éducation. Elle 
permet d’évaluer toutes les activités 
menées durant l’année n-1 par les 
différents ministères sectoriels et les 
partenaires techniques et financiers, 
d’apprécier la mobilisation et 
l’utilisation des financements, de 
suivre l’évolution des indicateurs 
d’accès, d’équité, de qualité et 
de gouvernance du secteur de 
l’éducation et de prendre des 
recommandations en vue d’ajuster 
la poursuite de la mise en œuvre du 
plan sectoriel sur l’année suivante 
pour une plus grande efficacité.

                                                      K.Y.

Revue sectorielle conjointe de l’éducation 2023

LES ACTEURS DRESSENT LE BILAN DES RÉALISATIONS 
DES ANNÉES 2021 ET 2022 AU TOGO 

TogoCom offre la continuité d’un service 
de qualité à ses clients à travers un 
câble sous-marin EQUIANO.

Un accord de partenariat est conclu le 
jeudi 09 novembre 2023 entre le groupe et 
CSQUARED WOEZON.

Selon les termes de cet accord , CSQUARED 
WOEZON va fournir à TOGOCOM une bande 
passante sur le câble sous-marin EQUIANO. 
Cette acquisition porte à trois, le nombre 
de sources d’approvisionnement en bande 
passante de TOGOCOM via les câbles sous-
marins.
Ainsi, TOGOCOM renforce la redondance de 
son service en cas d’incident sur les autres 
câbles dont il disposait déjà, afin d’assurer 
une disponibilité et une qualité de service 
internet irréprochables pour ses clients fixes 
et mobiles.
En effet, avant EQUIANO, le numéro 1 
Togolais de la téléphonie avait accès aux 
ressources de deux câbles sous-Marins : 
WACS (West AfricaCable System) et ACE 
(AfricaCoast to Europe).
TOGOCOM, en tant que filiale du groupe 
Axian, dispose donc de la bande passante 
dans le WACS Sud (Afrique du sud) et le 
WACS Nord (Paris, Portugal, Londres). 
Il dispose également d’un réseau backbone 
national redondant sur l’axe Lomé-Aného-
Cinkassé.
Cette nouvelle ressource en bande passante 
procure à TOGOCOM des avantages sur 
divers plans notamment infrastructures et 
Stratégies. Elle offre des  diversifications 
des sorties internationales à travers divers 
câbles sous- marins , une sécurisation 

supplémentaire du câble sous-marin WACS 
et une augmentation de la capacité internet.
 Pour les clients, elle vient garantir la 
disponibilité et la continuité du service avec 
l’amélioration de la vitesse de connexion 
Pour M. Pierre-Antoine LEGAGNEUR, 
Directeur Général du groupe TogoCom, 
cette cérémonie constitue la « réaffirmation 
» et l’engagement de son institution en 
tant qu’opérateur et partenaire, à continuer 
de s’inscrire dans le processus de la 
transformation numérique du Togo, inscrit 
dans l’agenda de développement du 
gouvernement.                                                     
« TOGOCOM est fier d’avoir contribué ces 
dernières années à l’amélioration de la 
connectivité au Togo et à la réduction de la 
fracture numérique. Aujourd’hui, avec le câble 
sous-marin EQUIANO, nous confirmons notre 
position de leader, en diversifiant davantage 
nos ressources en bandes passantes vers 
l’international, au profit de notre clientèle de 
plus en plus élargie et diversifiée », s’est-il 
réjoui M. LEGAGNEUR.

                                                  Marcel SOGLO

Service internet de qualité : 

TOGOCOM ET CSQUARED WOEZON NOUENT UN PARTENARIAT
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L’UK Holding, le groupe 
africain spécialisé dans les 
infrastructures, la négoce et 

l’intermédiation, à officiellement été 
lancé ce mercredi 8 novembre 2023 
à Lomé. Le groupe a été présenté à 
travers sa vision, ses objectifs, ses 
perspectives lors d’une conférence 
de presse animée par le promoteur 
l’honorable Innocent Kagbara 
entouré du Directeur administratif 
et financier Serges Atutonou 
et Hodabalo Agbezi, Directeur 
Commercial et Marketing.
La société intervient dans 
les domaines tels que les 
investissements, le pétrole, le 
transport maritime, l’agriculture 
et l’élevage, les aménagements. 
Pour les responsables la priorité 
pour l’heure est le mobilier. 
«Les aménagements intérieurs 
extérieur, le domaine du mobilier, 
tout ce qui concerne les meubles 
, les hôtels, les maisons, les 
services, les institutions scolaires 
et universitaires. Nous allons 
donc commencer par le domaine 
de  mobilier. Nous faisons aussi la 
promotion de l’immobilier. Mais on 
ne va pas tout de suite embrasser 
ces domaines, on va aller étape 
par étape. Nous sommes aussi 
dans la gestion des déchets. C’est 
un domaine que nous allons aussi 
embrasser d’ici quelques mois», a 
laissé entendre Hodabalo Agbezi, 
Directeur Commercial et Marketing.
Selon le promoteur l’intermédiation 
fait référence aux structures qui 

accompagnent les Etats ou les 
entreprises privées à trouver 
des financements là où il y a le 
financement pour pouvoir réaliser 
les projets. Dans le cas d’espèce, 
c’est une intermédiation financière. 
C’est pour capter les capitaux pour 
venir réaliser les projets structurants 
«Nous ambitionnons devenir un 
groupe panafricain en termes 
d’intermédiation pour voir si nous 
pouvons permettre au financement 
d’un certains nombre de projets 
structurants dans nos pays et sur 
l’ensemble du continent africain. 
Nous sommes à nos débuts. C’est 

vrai que nous le faisions un peu 
dans l’informel avant, nous avons 
voulu formaliser. Et nous avons 
trouvé des jeunes africains pour 
nous aider. Nous ne sommes que le 
promoteur. Mais il y a tout une équipe 
qui va travailler. Il y a une partie qui 
est ici, une partie au Luxembourg et 
une partie à Bruxelles», a expliqué 
l’honorable Innocent Kagbara, 
promoteur de l’UK Holding.
Comme moyen d’action, Innocent 
Kagbara compte sur la potentialité 
de la jeunesse africaine, les togolais 
en particulier.
«Nous avons des jeunes togolais 

bien formés dans les banques, 
dans les stratégies d’intermédiation 
sur le plan international. Ces 
jeunes nous devons les connaître, 
faire leur promotion pour qu’ils 
puissent aider nos Etats à trouver 
des financements. Puisque en 
fait il s’agit d’aller capter l’argent à 
l’extérieur pour venir financer les 
projets ici au Togo pour le mieux être 
de nos populations», a-t-il ajouté 
«Nous ambitionnons être un groupe 
africain dans les prochains jours. 
Nous nous donnons une dizaine 
d’années. Il est vrai que c’est un 
domaine difficile. Mais nous n’avons 

pas peur de la difficulté. Et nous 
pensons que nous avons notre 
jeunesse et notre ambition permettra 
à ce que nous puissions réaliser les 
exploits dans ce domaine.»
Le groupe a ainsi pour vision de 
devenir une société mondiale de 
développement et de gestion de 
projets de premier ordre, avec des 
compétences tirées d’un grand 
éventail d’industries de pointe.

                                                   K.Y.

Le câble sous-marin de fibre optique Equiano, 
est opérationnel depuis plusieurs mois et en 
exploitation.

Le directeur pays de CSquared Togo, annonce que la 
joint-venture créée par le Gouvernement et la société 
d’infrastructures de télécommunications CSquared, est 
opérationnel et en exploitation depuis quelques mois.
« Le câble est opérationnel depuis août 2023, et en 
exploitation. Nous avons des fournisseurs d’accès et 
des opérateurs mobiles qui sont déjà connectés à ce 
câble et qui, à travers ce câble, offrent des services 
internet aux citoyens togolais », a annoncé M. Eudes 
GBESSI.

Doté d’une bande passante 20 fois supérieure à celle de 
toute autre infrastructure du genre dans la sous-région, 
ce câble porté par Google doit non seulement booster la 
pénétration d’internet au Togo, favorisant indirectement 
la création de milliers d’emplois, mais aussi  desservir 
d’autres pays sur le continent.
De Lomé, désormais devenue le point d’entrée de ce 
nouveau puissant outil, « la connectivité va se déployer 
dans tout le pays », a pour sa part ajouté le patron du 
Groupe CSquared, Lanre Kolade.
Le câble sous-marin de fibre optique Equiano, faut-il 
noter, est  inauguré il y a un peu plus d’un an.

                                                                   Marcel SOGLO

UK Holding

L’HONORABLE INNOCENT KAGBARA LANCE LA SOCIÉTÉ 
PANAFRICAINE D’INTERMÉDIATION FINANCIÈRE À LOMÉ 

Internet :

 LE CÂBLE EQUIANO EST OPÉRATIONNEL 
ET EN EXPLOITATION



________Actualité__________

Une double cérémonie met 
fin au double événement 
MIATO-Mois du Consommer 

Local, célébré en ce mois d’octobre 
sous le coupole du ministère du 
Commerce.
Les rideaux sont tombés sur 
la troisième édition du Marché 
International de l’Artisanat du Togo 
(MIATO). Une double cérémonie 
déroulée ce dimanche 05 
novembre,  présidée par Mme Rose 
Kayi MIVEDOR SAMBIANI a mis fin 
au MIATO 2023 et à la quatrième 
édition du Mois de Consommer 
Local.
Elle est marquée par plusieurs 
activités dont la remise de prix aux 
exposants lauréats du Concours 
génie créateur de l’Artisan. Ce 
prix décliné en trois (03) grandes 
catégories est l’encouragement 
des autorités togolaises dont le 
Président de la République, Faure 
Gnassingbé, de l’UEMOA et de la 
GIZ.
 

Prix spécial Faure Gnassingbé 

Engagé dans la transformation 
artisanale au Togo depuis plusieurs 
années, Faure Gnassingbé sous 
le patronage duquel se déroule le 
MIATO, offre deux (02) prix à deux 
artisans Togolais. 
Le premier de ce prix est allé à 
l’entreprise  « Nadiaka SARL U 
»  évoluant dans le stylisme. Le 
second est gagné par l’entreprise 
«Pagne africain». 
Ainsi, les deux lauréats prendront 
part à une Foire africaine de leur 
choix et seront  totalement pris 
en charge par le Président de la 
République togolaise. Il sera facilité 
à ces entreprises, une  intégration 
digitale en vue de leur offrir une 

meilleure visibilité au Togo et dans 
le monde.

     Un événement inclusif 

Les lauréats de différents prix n’ont 
pas été que togolais lors de cette 
soirée apothéose de MIATO 2023. 
Un Jury composé de plusieurs 
nationalités et présidé par le 
Burundi, en dit long.
En effet, Malien et Burkinabè ont été 
primés dans la deuxième catégorie 
(02) de ce jeu concours. Il s’agit du 
« Prix innovant de l’UEMOA » basé 
sur l’innovation et décerné à trois 
lauréats. 
Traoré Mahamadou du Mali pays 
invité d’honneur avec son célèbre 
« Frigo en Calebasse » remporte le 
prix  de cette catégorie d’une valeur 
d’un million f CFA. Cet outil fait à 

base de la calebasse est instrument 
thermique naturel qui résiste à la 
température extérieure et un isolant 
naturel qui stabilise la température.
Le deuxième lauréat de la catégorie 
a pour nom Kawé Eyaheza du Togo 
avec son  luminaire circulaire à base 
de perle. Elle part avec un chèque 
à valeur de 600.000 f CFA. Le sieur 
Adomalikpo Franck du Bénin ferme 
la manche avec un  prix d’une valeur 
de 400.000 f CFA.
La 3ième et dernière catégorie du 
prix de l’innovation dénommée « 
Prix de l’Excellence » est le soutien 
de la GIZ aux artisans togolais. 
Elle est basée sur la maitrise de 
la  technique artisanale , caractère 
fonctionnel , la  compétitivité ou 
encore les emballages. 
Le premier prix est décerné à 
Ekoé Adoté avec 650.000 f CFA 

. Le deuxième lauréat se nomme 
Ofisa Kokou Dodji qui repart avec 
500.000 f CFA. Et le troisième de 
cette catégorie s’appelle Kadjala 
Niki avec un appui de 350.000 f CFA 
décliné en équipement.
Outre les trois (03) catégories, des 
prix spéciaux d’encouragement ont 
été également décernés. Il s’agit 
du « Prix jeune exposant femme » 
remporté par Mlle Iyatan Ornella, 
une exposante de 21 ans. Le  
deuxième et dernier prix spécial « 
Plus beau Stand »  est remporté par 
Gaba AYITE dit Francko Dimelo.
L’objectif de ce concours 
d’innovation est de soutenir et 
d’encourager les artisans venus 
d’ici et d’ailleurs.
     
    Rose Kayi MIVEDOR émue 

Le Ministre en charge de la 
Consommation Locale et de 
l’artisanat a salué l’heureux 
aboutissement de ce double 
événement soldé sur une note de 
« satisfaction » et d’un  « devoir 
accompli » et qui démontre des 
liens intrinsèques entre  l’artisanat 
et la consommation locale. 
Pour l’officiel, MIATO c’est le 
marché de tout ceux qui aspirent à 
l’excellence. Si le MIATO est à sa 
troisième édition qui s’est  déroulé 
du 25 octobre au 05 novembre 2023, 
le « Mois du Consommer Local » est 
quant à lui, à sa quatrième édition. 
Chaque année, le Mois d’octobre 
est dédié à cette initiative baptisée « 
Mois du Consommer Local ».
Selon Mme Rose Kayi MIVEDOR 
SAMBIANI, les douze (12) jours du 
MIATO est  meublé de panels, de 
communication, de renforcement 
de capacités. « Les artisans ont 
exprimé leurs préoccupations et 
défis auxquels ils sont confrontés, à 
l’administration ».
Pour elle, l’objectif est atteint avec 
la participation fructueuse des 
participants. 
Elle annonce la prise des dispositions 
en vue d’améliorer l’organisation et 
de susciter plus « d’impacts positifs 
dans les prochaines éditions ». Le 
Ministre a invité les participants à 
plus de dynamisme et d’innovation 
et à privilégier les relations tissées 
au cours de cette édition.
Rappelons que l’événement s’est 
déroulé pendant douze (12) jours à 
l’esplanade du Palais des congrès 
sous la thématique l’« Artisanat 
a l’ère de l’Autonomisation de la 
femme et du numérique, enjeux et 
défis ».
                                Marcel SOGLO

Faure Essozimna Gnassingbé porte une 
attention particulière aux populations 
victimes des effets du changement 

climatique. 

4.500 personnes issues de 26 localités des 
communes Lacs 2, Bas-Mono 1 et Bas-Mono 
2, victimes des crues du fleuve Mono ont reçu, 
ce 10 novembre 2023 à Avévé (préfecture 
du Bas-Mono), bénéficient en ce sens, une 
assistance d’urgence  ordonnée par le chef 
de l’Etat.
Des kits de vivres et non vivres ont été remis 
aux sinistrés au nom du Président Faure par 
Madame Sandra Ablamba Johnson, ministre, 
Secrétaire général de la Présidence de la 
République en présence du ministre de 
l’Action sociale, de la protection de la femme et 
de l’alphabétisation, AdjoviLolonyoAnakoma-
Apedoh, du Ministre de la Sécurité et de la 
protection civile, Calixte BatossieMadjoulba 
et son collègue de l’Accès universel aux 
soins, Jean-Marie Koffi EwonouléTessi, des 
représentants des collectivités territoriales 
ainsi que des  autorités traditionnelles et 
religieuses.
Ce geste humanitaire, faudra-t-on le préciser, 
s’inscrit dans le Programme d’urgence 
de solidarité aux populations sinistrés et 
le Programme d’appui aux populations 
vulnérables (PAPV) initiés par le chef de l’Etat.

Le ministre de l’Action sociale, de la protection 
de la femme et de l’alphabétisation a remercié 
le Président de la République pour sa politique 
de développement social et de renforcement 

de la résilience des populations.
« Le chef de l’Etat, soucieux des conditions de 
vie et du bien-être des populations a ordonné 
la mise en place des mesures d’assistance et 
de soutien pour le relèvement des ménages 
affectés par le choc des différents sinistres 
qui surviennent dans notre pays. Je voudrais 
saisir cette occasion pour rendre un hommage 
mérité pour la vision de développement du 
Togo et le pragmatisme de ses orientations », 
a-t-il déclaré.

Madame AdjoviLolonyoAnakoma-Apedoh 
a réaffirmé au nom du gouvernement, 

l’engagement du Président de la République, 
à renforcer leur résilience face aux aléas 
écologiques et à soutenir les populations 
vulnérables, particulièrement celles qui 
ont subi des pertes lors des catastrophes. 
Elle a, enfin, lancé un appel à la solidarité 
communautaire.
Aussi, le ministre de l’Action sociale, de la 
protection de la femme et de l’alphabétisation 
a t-il réitéré aux populations la profonde 
compassion du Président de la République, 
tout en les invitant à intégrer dans les habitudes 
de construction la réalité des risques. 
Les populations bénéficiaires ont vivement 

apprécié « ce geste de solidarité du chef de 
l’Etat qui illustre sa volonté de rester attaché 
aux valeurs qui fondent l’identité culturelle 
du pays ».  Elles ont, dans une ambiance 
festive, exprimé leur reconnaissance au 
président Faure Gnassingbé pour ses 
actions humanitaires régulières en faveur 
des populations du littoral du fleuve Mono, 
qui prouvent à bien des égards que les 
populations vulnérables aux aléas climatiques 
ne sont pas des laissés pour compte dans la 
politique de développement du pays.

                                                   La Rédaction

LES RIDEAUX SONT TOMBÉS SUR LE MIATO 2023 AVEC SATISFACTION 

DES VICTIMES DES CHANGEMENTS CLIMATIQUES COMMUNES LACS 
2, BAS-MONO 1 ET BAS-MONO 2 BÉNÉFICIENT D’UNE ASSISTANCE 

HUMANITAIRE DE FAURE GNASSINGBÉ



_________Société__________

Dessin de S. Tatchev

Le Directeur Général du cabinet YiLiM, 
Mme Medissa SAMA, s’est dite satisfaite 
du déroulement effectif des activités du 

Carrefour Jeunes spécial Tindjasse.
L’événement organisé de concert avec le 
Haut Conseil pour le Développement de la 
Préfecture de Mô (HCDPM),
a permis de sélectionner  11 projets parmi les 
250 soumis.
« J’adresse mes félicitations à l’ensemble des 
entrepreneurs ayant soumis leurs projets. Il 
est vrai qu’au sein de ces propositions, nous 
avons pu en retenir 11 qui ont bénéficié d’un 
financement à hauteur d’1 million de francs 
CFA par le Haut Conseil pour le développement 

de la préfecture de Mô (HCDPM), partenaire 
officiel de cet événement, que nous tenons 
à remercier pour son engagement aux 
côtés des entrepreneurs de la préfecture de 
Mô mais eux tous n’ont pas démérité. Nos 
remerciements vont également à l’Office 
Togolais des Recettes (OTR) pour son 
précieux soutien, qui a permis la réussite de 
ce Carrefour Jeunes de Tindjassé », a-t-elle 
souligné.
De son côté, M. GNAMPOU Séidou, le Maire 
de la commune Mô 2, a salué cette initiative 
et exprimé sa gratitude envers les partenaires 
qui ont accepté de la soutenir.
« Je tiens à remercier le Haut Conseil 

pour le développement de la préfecture 
de Mô (HCDPM) pour avoir réuni les 
entrepreneurs lors de cette édition spéciale, 
et je suis convaincu que, collectivement, nous 
œuvrerons pour que cet événement devienne 
une tradition annuelle. Les thématiques ont été 
judicieusement choisies, ce qui, je l’espère, 
sera bénéfique pour les entrepreneurs ayant 
pris part », a-t-il déclaré.
Dans son discours de clôture de l’événement, 
M. ANAKPA Mani, le préfet de la préfecture de 
Mô s’est dit satisfait et a encouragé les jeunes 
entrepreneurs à faire preuve d’initiative et à 
gérer judicieusement les fonds qui leur ont été 
alloués.

« Je suis extrêmement ravi et satisfait du 
déroulement de ce Carrefour Jeunes de 
Tindjasse. J’encourage vivement mes jeunes 
frères entrepreneurs à faire preuve d’initiative 
et à utiliser de manière judicieuse les fonds qui 
leur ont été octroyés lors de cet événement », 
a-t-il fait savoir.
Pour les 11 projets sélectionnés, un cabinet 
d’expertise a été chargé de les accompagner, 
et ce même cabinet étudiera les autres projets 
afin de déterminer dans quelle mesure ils 
pourront également bénéficier d’un soutien.

                                                   La Rédaction

Le Centre Togolais des 
Expositions et Foires (CETEF – 
Togo 2000) dévoile sa nouvelle 

identité visuelle.
Dans un communiqué, la structure 
organisatrice des événements 
foraines dont la Foire Internationale 
de Lomé annonce  sa nouvelle 
identité rénovée. Cette nouvelle 
image qui selon Alexandre de 
Souza, Directeur Général, est 
la  « métamorphose visuelle, une 
transformation qui transcende un 
simple changement d’image pour 
incarner l’évolution de l’institution 
». Ce rafraîchissement de l’identité 
visuelle, poursuit le communiqué, 
est l’aboutissement d’un concours 
de design lancé en mai dernier, qui a 
su inspirer une pléiade de créateurs 

issus de divers horizons. 
« Ce n’est pas une réinvention, mais 
une réinterprétation qui célèbre la 
continuité tout en introduisant une 
modernité réfléchie. La nouvelle 
signature visuelle se distingue par 
un équilibre subtil entre héritage et 
avant-gardisme, symbolisant ainsi 
l’engagement indéfectible du CETEF 
à l’excellence et à l’innovation. Le 
logo élu et sa charte graphique 
renouvelée, sélectionnés après 
mûre réflexion, sont désormais les 
porte-étendards des aspirations et 
des standards de qualité du CETEF 
», explique le maître des lieux. 
Avec ce rebranding, le CETEF 
affirme sa volonté de rester à l’avant-
garde du secteur des expositions et 
des foires, tout en rendant hommage 

à son patrimoine riche et distinctif. Un 
logo qui marie élégamment tradition et 
modernité a été dévoilé, symbolisant 
l’essence de la culture togolaise tout 
en projetant le professionnalisme et 
les aspirations du CETEF. La charte 
graphique réinventée se distingue 
par son esthétique épurée, ses 
couleurs vivantes et sa typographie 
contemporaine. Ce nouveau visuel 
sera présent sur tous les supports, 
y compris le site web (www.cetef.
tg) récemment lancé, qui offre 
une meilleure ergonomie et une 
expérience utilisateur optimisée. 
Le changement de charte graphique 
et de logo, loin d’être superficiel, est 
une étape clé dans l’évolution du 
CETEF. Il reflète le dynamisme et 
l’ambition de consolider la  position 
de leader dans le secteur des 
expositions et des foires. Le site 
web redessiné incarne cet esprit 
neuf et invite partenaires et visiteurs 
à découvrir le CETEF réinventé à 
l’adresse www.cetef.tg . 
« Nous nous engageons à poursuivre 
notre développement avec de futures 
innovations et à continuer d’offrir une 
plateforme exceptionnelle pour nos 
exposants et visiteurs, contribuant 
ainsi au rayonnement économique 
du Togo. Nous exprimons notre 
gratitude envers tous nos partenaires 
et collaborateurs pour leur soutien 
sans faille et leur participation à ce 
projet », s’est  exprimé Dr Alexandre 
de Souza.

                                        Marcel SOGLO

Dr Alexandre de Souza insuffle 
un nouveau dynamisme 
au  Centre Togolais des 

Expositions et Foires Togo 2000 
(CETEF Togo 2000) dont il est le 
dirigeant.
L’institution dispose d’un nouveau 
site web qui marque une étape 
significative dans l’amélioration 
de l’expérience digitale offerte aux 
utilisateurs. Le nouveau site est 
accessible dès à présent à l’adresse 
www.cetef.tg . Selon les explications 
, ce nouveau site web mis en ligne 
incarne la dynamique d’innovation 
et l’engagement client qui animent le 
CETEF Togo 2000.
Cet outil internet sert d’interface 
moderne pour des services améliorés. 
Il offre une navigation fluide et une 
interface utilisateur intuitive, reflétant 
la mission du CETEF et va  faciliter 
l’accès à l’information et d’optimiser 
la participation aux  événements du 
Centre. Ce nouveau site web avec 
ses fonctionnalités avancées pour 
l’inscription aux événements, offre 
des avantages inédits aux clients et 
utilisateurs avec des renseignements 
pertinents en temps réel. 
Des utilisateurs peuvent faire diverses 
demandes en ligne  notamment des 
accréditations, des autorisations pour 
les foires et salons, ainsi que des 
demandes de stages ou d’emplois. 
Il est maintenant possible d’envoyer  
directement des documents sur 
le site, simplifiant les procédures 
administratives et accélérant les 
processus de sélection. De plus, une 
variété de documents importants 
est disponible en téléchargement, 
permettant aux utilisateurs d’obtenir 
toutes les informations nécessaires 
sans délais. 

Une réponse aux exigences de l’ère 
numérique 
En tant que vitrine nationale pour 
les expositions et foires, le CETEF 
Togo 2000 s’adapte constamment 
aux avancées technologiques et 
aux attentes de ses partenaires. 
Le nouveau site web est le fruit 
d’une stratégie digitale pensée pour 
renforcer notre présence en ligne et 
répondre efficacement aux besoins 
de notre audience dans un monde 
de plus en plus connecté, précise la 
structure.
Une inclusivité  
L’accessibilité étant au cœur des 
préoccupations du CETEF, elle 
s’engage à veiller à ce que son site 
web soit conforme aux standards 
internationaux d’accessibilité web, 
garantissant son utilisation à tous 
sans exception. 

                                       Marcel SOGLO

MÉDISSA SAMA SATISFAITE DU CARREFOUR 
JEUNES SPÉCIAL DE TINDJASSE

LE CENTRE TOGOLAIS DES EXPOSITIONS ET 
FOIRES TOGO 2000 DÉVOILE SA NOUVELLE 

IDENTITÉ VISUELLE 

Digitalisation

CETEF TOGO SE DOTE D’UN 
NOUVEAU SITE WEB 



_________Société__________

La Foire Internationale de Lomé (FIL), c’est dans 
quelques jours. La nouvelle direction du Centre 
Togolais d’Exposition et Foire (CETEF-TOGO) avec 

à sa tête Dr Alexandre de Souza fait feu de tout bois pour 
offrir une hospitalité légendaire au différents partenaires 
du 22 novembre au 3 décembre 2023. 
La nouvelle direction a à cœur d’offrir un accueil et 
un séjour agréable aux partenaires financiers, aux 
commerçants et à tous ceux qui participent depuis ou 
pour la première fois à la foire internationale de Lomé.
Sur le site on constate des innovations de tout acabit. 
«Au niveau des défis nous tenons compte des demandes 
de nos partenaires, donc sur cette édition, nous avons 
voulu créer une expérience client assez unique sur 
l’événement en mettant en place d’ailleurs des circuits 
de visite pour rendre la foire plus fluide et agréable à 

visiter. Nous avons mis par exemple des reposoirs pour 
des personnes à mobilité réduite ou des personnes 
handicapées également», a souligné le Directeur 
général, avant d’ajouter
«Nous rénovons certains espaces, des salles pour nos 
chers partenaires et sponsors pour mieux accueillir 
également leurs propres partenaires», fait-il savoir.
Plusieurs travaux se déroulent sur le site, même dans 
les pavillons.
«Dans les pavillons nous mettons en place des lunches 
pour toujours mieux accueillir.»
D’autres espaces sur la foire sont aménagés pour le 
bonheur des différents partenaires.

                                                                                J. Elysée

Inédit ! Pour la première fois, 
après la Foire Internationale de 
Lomé, acte 18, le Centre Togolais 

d’Exposition de Foire CETEF-
TOGO continuera d’être une pôle 
d’attraction. L’étincelle que veut 
mettre le CETEF-TOGO à cette 
fête foraine 2023 est l’ouverture du 
premier super marché 100% togolais 
qui s’appellera ”Togo Mall” au sein 
de la foire.
«Cette année il y aura quelques 
choses d’assez unique. C’est de 
faire en sorte que la foire continue 
après la foire. Et donc il y aura 
pendant l’ouverture officielle, 
une inauguration toute spéciale. 
C’est une boutique permanente 
des produits du terroir. Ce sera le 
premier super marché 100% togolais 
qui s’appellera Togo mol au sein de 
la foire», a-t-il déclaré.
Pour Dr Alexandre de Souza, la Foire 
Internationale de Lomé est aussi un 
espace dédié à la promotion des 
produits made in Togo.

«Nous avons d’autres espaces 
dédiés aux produits du terroir parce 
que nous sommes dans cette 
politique de promouvoir les produits 
made in Togo», a-t-il laissé entendre. 
Pour un travail a été fait avec les 
partenaires pour que ce pari soir 
tenu.
«Nous sommes dans cette logique 

là et avec plusieurs partenaires nous 
avons voulu aménager plusieurs 
espèces pour nos produits.» 
Alors le DG Alexandre de Souza 
donne rendez à la population du 
novembre au 3 décembre 2023 pour 
la découverte d’autres surprises sur 
le site du CETEF Togo 2000.
                                                       E.J.

La Foire Internationale de Lomé 
(FIL) du 22 novembre au 03 
décembre se précise. Les 

visiteurs peuvent aussi se frotter les 
mains pour les dispositions pratiques 
prises par le CETEF avec à sa tête 
Dr Alexandre de Souza pour faciliter 
leur accès sur le site et éviter les 
longues files d’attente.
Ainsi dans le but d’éviter les longues 
files d’attente et désengorger le site 
le CETEF a pris des mesures pour 
favoriser d’amples mouvement et de 
circulation des visiteurs sur le site.
«Alors pour les visiteurs on fait 
beaucoup d’innovations cette année 
pour faciliter les accès parce que tout 
le monde se plaint des longues files 
d’attente devant le site du CETEF. 
Alors c’est le lieu de les inviter à 
préacheter leur ticket. Parce que 
nous allons faciliter l’accès à ceux 
qui viennent avec des tickets ou 
avec un QR code, des tickets déjà 
achetés», a-t-il déclaré. 
Le public est donc averti, puisque s’il 
faut acheter sur place lors de la foire 
vous êtes obligés et vous serez dans 
les rangs selon votre heure d’arrivée.

Alors le Directeur général du 
CETEF-Togo Dr Alexandre de Souza 
lance un appel à la population afin de 
préacheter leurs tickets. 
«En plus si vous achetez des tickets 
en ce moment vous avez une 
réduction de 20%. Les réductions 
prennent fin à la veille de l’ouverture 
de la foire au soir du 21 novembre», 

a-t-il précisé.
Pour faciliter cela, plusieurs 
applications ont été mises en place. 
En plus de l’application de la foire où 
des gens peuvent acheter des tickets 
en ligne, «il y a des partenaires qui 
aujourd’hui mettent des tickets en 
vente déjà. Ils ont commencé depuis 
plusieurs semaines déjà à vendre 

des tickets en ligne.»
Outre cette nouveauté, cette année 
encore par rapport aux visiteurs, 
le CETEF veut mettre en branle 
une nouvelle expérience pour 
contrebalancer la donne au cours 
des weekends où le site accueille un 
monde fou.
«Il y a beaucoup de monde les 

weekends et moins en semaine 
lundi, mardi, mercredi. Alors nous 
avons pensé à réduire le coût 
des tickets. C’est un mécanisme 
que nous avons créé pour contre 
balancer, le weekend en augmentant 
légèrement mais en baissant plus en 
semaine», a-t-il expliqué.
Les raisons sont surtout d’ordre 

sécuritaire.
«Nous voulons désengorger le site 
parce que cela crée des problèmes 
de sécurité quand la foule s’amasse. 
Et d’ailleurs ce n’est pas une visite 
agréable quand il y a trop de monde 
et que vous ne pouvez pas bougez 
à un mètre autour de vous. Vous ne 
pouvez même pas attendre devant 
un exposant pour discuter parce qu’il 
y a beaucoup de foule. Alors nous 
encourageons plutôt les gens à venir 
en semaine, en journée, en semaine 
lundi mardi mercredi», a-t-il souligné.
«Les tickets sont très très bas voir 
même cadeau en semaine», a-t-il 
garanti.

                                                     K.Y.

FIL 2023

VISITEURS !!! PAYER AVANT L’OUVERTURE VOS TICKETS 
POUR BÉNÉFICIER D’UNE RÉDUCTION DE 20%

18è FIL, Un CETEF rénové 

«SUR CETTE ÉDITION, NOUS AVONS VOULU CRÉER UNE EXPÉRIENCE CLIENT 
ASSEZ UNIQUE», DR ALEXANDRE DE SOUZA, DG DU CETEF-TOGO 2000

FIL, «Togo Mall»

«PENDANT L’OUVERTURE OFFICIELLE, UNE 
INAUGURATION TOUTE SPÉCIALE»

Dessin de S. Tatchev



___Société__________

Orabank championne, Boisson 
rafraîchissante finaliste 2ème , La 
LCT 3ème, Togocom, l’équipe fairplay 

et TchaniWadou meilleur joueur et meilleur 
buteur ; ainsi se présente le tableau d’honneur 
de la 5ème édition du tournoi de football inter-
entreprises dénommé la 3ème Mi-temps 
organisé par la Bière patrimoniale Pils de la 
BB Lomé tenu du 7 octobre au 11 novembre 
2023 à Lomé.
Orabank a donc été sacrée championne à 
l’issue de la grande finale de la ”3ème Mi-
temps” tournoi inter-entreprises, organisée 
par la Big Boss, la Bière patrimoniale Pils de la 
BB Lomé. Elle a dominé la BB Lomé, l’équipe 
organisatrice sur le score de 3 buts à 1.
Le coup d’envoi de cette finale jouée sur le 
terrain synthétique de Haddy Parc devant un 
grand public, a été donné par le Directeur 
général de la BB Lomé Thierry Féraud en 
présence du président de la Fédération 
Togolaise de Football (FTF) Guy Akpovi 
et Mme DogoFlilatou Présidente de la 
Fédération Togolaise d’Athlétisme ainsi que 
le représentant de la ministre des Sports et 
des Loisirs. La rencontre a aussi enregistré 
la présence des autorités administratives 
et locales. L’ex capitaine des Éperviers du 
Togo Emmanuel SheyiAdebayor ne s’est pas 
fait compter l’évènement en venant soutenir 
l’initiative de la Boisson rafraîchissante BB 

Lomé.
La BB Lomé n’a toujours pas réussi à soulever 
le moindre trophée ”3ème Mi-temps” après 5 
éditions. Déterminée cette fois ci à aller au bout 
de leur tournoi, les poulains de Thierry Féraud 
ont été surpris en finale battus 3 buts à 1 par 
l’équipe Orabank.  A la pause les banquiers 
menaient déjà un à zéro. A la reprise l’équipe 
organisatrice encaisse deux autres buts avant 
de réduire la marque à la fin de la rencontre.
«On a fait un bon parcours. On a perdu des 
joueurs qui sont blessés, des joueurs clés 
d’ailleurs. Les consignes aussi ne sont pas 
tellement respectés. Ça fait la troisième 
fois que la BB Lomé n’a pas franchi le 1er 
tour. Cette fois ci on est allé jusqu’en finale. 
C’est un travail fait en amont. Je félicite mes 
joueurs. On aimerait faire plus que ça l’édition 
prochaine», a souligné M. PapakiPowele, 
Coach de la BB Lomé.
Le capitaine de Orabank salue l’organisation 
et le fairplay qui ont prévalu lors de ce tournoi 
et met la victoire de son équipe à l’actif d’un 
travail régulier et bien fait.
«Depuis qu’on a commencé par rentrer dans 
le jeu progressivement depuis le début jusqu’à 
la finale j’étais très certains qu’on allait gagner 
ce match. Parce que à voir le jeu que la BB 
Lomé développe, on a essayé à l’entrainement 
de développer un anti jeu et on a réussi à 
marquer aujourd’hui. BB Lomé, ce n’est pas 

une mauvaise équipe, c’est une équipe assez 
jeune qui joue bien. Nous sommes toujours les 
meilleurs gagnants. On a travaille dur. C’est le 
fruit du travail. Ce fut une belle organisation. 
Félicitations aux organisateurs», s’est réjoui 
Raoul de Souza, capitaine Orabank Togo.
Le vainqueur de la compétition empoche une 
enveloppe de un millions de FCFA de bon 
d’achat, un trophée et des cartons de canettes 
Pils. L’équipe BB Lomé finaliste part avec une 
enveloppe de 700 mille FCFA de bon d’achat, 
un  trophée et des cartons de canettes et la 
LCT, 3ème reçois 400 mille FCFA de bon 
d’achat, un trophée et des cartons de cannette 
Pils.
15 Big Boss ont prit part au tournoi empreint 
de convivialité et de fairplay. Le DG Thierry 
Féraud remercie les entreprises participantes 
et les différents partenaires avant de dresser 
un bilan très satisfaisant de la 5ème édition.
«C’est un succès. On voit nos amis de 
Orabank entrain de fêter tout ça. 15 équipes 
ont commencé début octobre à la fin une 
finale monstrueuse, magnifique à laquelle on 
a assisté cet après midi avec des animations 
et des supporters par centaines donc 
globalement aujourd’hui on est très satisfait 
de cette 5ème édition qui s’est tenu entre 
octobre et novembre. On réinvite l’ensemble 
des entreprises à participer l’année prochaine 
parce que c’est un moment convivial, c’est un 

moment entre entreprises qu’on ne peut pas 
faire quotidiennement. Donc c’est un moment 
qu’on peut partager dans le sport», s’est réjoui 
Thierry Féraud qui a tenu féliciter l’équipe de 
la BB Lomé qui par le travail a réalisé un bon 
tournoi.
Pour lui le mot d’ordre de la Pils en organisant 
ce tournoi est l’importance de l’esprit d’équipe 
dans une entreprise.
«L’activité sportive, l’équipe, être un, ensemble. 
L’esprit d’équipe est très important. Dans une 
entreprise on doit se souder les coudes. On dit 
souvent on est une famille mais aussi on est 
une équipe de foot, on est une équipe, et là on 
a pu voir que nombreux collaborateurs de la 
Brasserie sont venus assister cet après midi, 
animer, chanter. Derrière c’est montrer que on 
est tous avec une équipe, on est tous soudé 
pour aller de l’avant», a-t-il ajouté.
Il faut souligner que TchaniWadou de Orabank, 
meilleur joueur de la compétition termine 
meilleur buteur avec 7 buts marqués dont un 
double à la finale. En match de classement, 
la LCT est venu à bout de Canal+ à l’issu des 
tirs au but 5 à 4. Avant la finale un match de 
gala du football féminin a opposé les filles du 
marché d’Adidogome à leur homologue du 
marché d’Atiegou.

                                                                   K.Y.

Une bibliothèque multiforme 
pour le canton de Barkoissi 
grâce à l’association Action 

des Tropiques pour l’Intégration 
Rurale (ATIR).
L’Action des Tropiques pour 
l’Intégration Rurale (ATIR) a 
réceptionné le samedi 11 novembre 
2023, une bibliothèque à Barkoissi, 
commune Oti 2. Cette offrande de 
l’association ATIR présidée par le 
parlementaire Noël Depoukn, vise à 
renforcer la capacité des élèves de 
la localité et soulager les efforts des 
enseignants.
Evaluée à 25 millions FCFA, 
l’infrastructure bibliothécaire est 
composée d’une  salle ventilée, 
équipée des livres de toutes les 
matières du primaire au secondaire. 
Elle est également composée des 
chaises et tables ainsi que de deux 
(02) magasins. 
Cette bibliothèque logée dans les 
locaux de la Radio Bark, est équipée 
de 15.000 livres de divers domaines 

et destinés à l’usage des élèves Et 
leurs formateurs  
Cette Action selon l’honorable 
Depoukn, s’inscrit dans le processus 
de la décentralisation et surtout la 
contribution de chaque citoyen pour 
un développement local. « Il faut un 
engagement de tous et de chacun, 
surtout de la part des jeunes, une 
formation digne de ce nom pour 
mieux servir sa commune, mieux 
servir la nation », a-t-il mentionné.
Pour la gestion de cette bibliothèque, 
deux (02) personnes ont été formées 
en métier de bibliothécaire sont 
chargées de son administration. 
Les bénéficiaires ont exprimé 
leur remerciement à l’endroit du 
donateur et l’ont rassuré d’un bon 
usage. Pour eux, le parlementaire 
est le reflet parfait de la politique de 
développement et de modernisation 
du système éducatif prôné par le 
chef de l’Etat, Faure Gnassingbé.
Lors de cette cérémonie 
d’inauguration, les travaux de 

NOËL DEPOUKN ET SON ASSOCIATION ATIR OFFRE UNE 
BIBLIOTHÈQUE POUR LE CANTON DE BARKOISSI

ORABANK REMPORTE LA 5ème ÉDITION DU TOURNOI 3ème MI-TEMPS



________Société__________

Une à une, la Chaîne panafricaine New 
World TV rafle les droits de division des 
grands événements sportifs. Après la 

Coupe du monde 2022, la Coupe du monde 
féminine 2023, les Championnats européens, 
les jeux de la francophonie 2023 et autres, 
le Groupe New World va désormais diffuser 
sur ses chaînes toutes les compétitions de 
la CAF, dont la CAN Côte d’Ivoire 2023. Le 
Groupe a signé un partenariat en ce sens 
avec la Confédération Africaine de Football 
(CAF). L’annonce a été faite le vendredi 10 
novembre 2023 à travers une conférence 
de presse animée par les responsables du 
Groupe avec à leur tête M. NimonkaKolani, 
Directeur général et les différents partenaires.
C’est donc une bonne nouvelle pour les 
abonnés qui suivront désormais toutes les 
compétitions de la CAF, dont la CAN Côte 
d’Ivoire 2023, en direct sur les chaînes 
New World Sport au Togo et dans les pays 
francophones d’Afrique.
La lutte a été rude mais le Groupe New World 
a encore confirmé sa notoriété.
« C’est la première fois qu’une société 
africaine obtient les droits exclusifs de 
diffusion des compétitions de la CAN. Le 
groupe New World TV a réalisé une prouesse 
en remportant ce contrat face à d’autres 
grandes sociétés africaines et internationales, 

démontrant son expertise acquise au cours 
des deux dernières années avec les droits de 
diffusion de la Coupe du Monde FIFA 2022, 
des compétitions de l’UEFA, de la FA Cup 
anglaise et de la Bundesliga, de la Coupe 
d’Espagne, la Coupe d’Italie…», a expliqué le 
porte-parole du Groupe, Me Louis Biyao.
Concrètement le contrat comprend deux 
types de droits : ceux en accès gratuit et ceux 
en accès payant diffusés sur les chaînes New 
World TV à travers toute l’Afrique.

Le groupe diffusera ainsi en intégralité et 
en temps réel, un total de 13 compétitions, 
notamment la prochaine Coupe d’Afrique des 
Nations en Côte d’Ivoire et la CAN 2025, les 
Ligues des Champions masculine et féminine, 
les CAN U17 et U20, la CAN du Beach Soccer 
ou encore celle du Futsal.
Depuis Lomé, les retransmissions se feront 
en français, en anglais, en portugais, mais 
aussi dans des langues africaines telles que 
le lingala, le wolof, le bambara, le swahili et 

l’éwé.
« News World TV sera l’agent de la CAF pour 
les droits en accès gratuit, avec une licence 
accordée aux chaînes nationales des 46 pays, 
et pour les droits payants, l’accès nécessitera 
les décodeurs de NWTV », a souligné le 
directeur général NimonkaKolani qui a 
exprimé sa reconnaissance au gouvernement 
Togolais pour son soutien.

                                                            Komla Y.

Faure Gnassingbé 
poursuit sa politique de 
développement local, en 

dotant les communautés à la base 
d’infrastructures socioéconomiques 
adéquates.

Dans cette perspective, une 
délégation gouvernementale 
était, ce 11 novembre 2023, 
respectivement à Afagnan-Gbléta 
(préfecture du Bas-Mono) pour 
une remise officielle des ouvrages 
du marché moderne et à Glidji 
(préfecture des Lacs) pour une visite 
des infrastructures du nouveau 
marché moderne de la localité.
Les ouvrages du marché moderne 
d’Afagnan ont été remis par le 
Ministre HodabaloAwate, en charge 
de l’Administration territoriale, 
de la décentralisation et du 
développement des territoires, 
en présence de Madame Sandra 
Ablamba Johnson, ministre, 
Secrétaire général de la Présidence 
de la République et de Madame 
Myriam Doussou d’Almeida, 
ministre du Développement à la 
base, de la jeunesse et de l’emploi 
des jeunes.

Les projets de construction de 
ces infrastructures marchandes 
ont été réalisés dans le cadre 
du Programme de soutien aux 
microprojets d’infrastructures 
communautaires (PSMICO) avec 
le soutien financier du Programme 
d’appui aux populations vulnérables 
(PAPV) et du Fonds d’appui aux 
collectivités territoriales (FACT) à 
plus de 360 millions de FCFA.
La construction du marché moderne 
d’Afagnan et la réhabilitation et la 
construction du marché moderne de 
Glidji, permettront ainsi de faciliter le 
flux commercial, accroître la capacité 
des personnes venant de loin 
pour l’achat des produits locaux et 

améliorer le niveau économique des 
populations. Aussi, contribueront-
elles à la consolidation des acquis 
en matière de décentralisation.
Pour le ministre de l’Administration 
territoriale, de la décentralisation et 
du développement des territoires, 
« la construction de ces marchés 
modernes répond à l’engagement 
du chef de l’État, Faure Essozimna 
Gnassingbé à renforcer les capacités 
des acteurs communautaires, à 
promouvoir les filets sociaux de base 
et à soutenir les revenus, l’emploi 
des femmes et des jeunes.  Ces 
infrastructures viennent renforcer 
les efforts et acquis en matière de 
décentralisation ».
Le Colonel HodabaloAwate a 
rappelé à cette occasion les 
différentes initiatives du chef de 

l’Etat en matière de décentralisation 
et des actions menées en faveur 
des populations de la région 
notamment dans les domaines des 
infrastructures socio-économiques 
et éducatives, d’accès à l’électricité 
et aux soins de qualité ainsi que les 
programmes d’appui aux femmes et 
de renforcement de la résilience des 
populations face aux inondations et 
à l’érosion côtière.
Que ce soit à Afagnan ou à Glidji, 
les bénéficiaires ont exprimé de vive 
voix leur satisfaction et remercié le 
Président de la République pour son 
écoute attentive aux sollicitations 
des populations à la base et sa vision 
de développement local avec des 
infrastructures socioéconomiques 
de qualité.
« Celui qui construit un marché 

à une communauté, lui offre le 
cadre privilégié pour résoudre les 
problèmes liés à l’écoulement des 
produits agricoles et commerciaux. 
C’est d’ailleurs la solution aux 
problèmes de développement 
dans nos communautés. Nous ne 
pouvons qu’exprimer nos déférentes 
gratitudes au Président de la 
République pour la construction de 
ce marché moderne » a précisé le 
préfet du Bas-Mono.
Ces acteurs ont par ailleurs 
réaffirmé leur adhésion à la politique 
de consolidation de la paix et de 
renforcement de l’inclusion et de 
l’harmonie sociales du chef de l’État, 
telle que déclinée dans l’Axe1 de la 
Feuille de route gouvernementale 
Togo 2025.
Les représentants des collectivités 

territoriales ont promis à cet effet 
d’entretenir ces ouvrages qui font la 
fierté des populations de la région et 
celles des localités environnantes 
du Bénin.
Le marché moderne d’Afagnan 
est érigé sur une superficie de 2,5 
hectares avec un coût total de plus 
de 233 millions de francs CFA. Le 
complexe est constitué de huit 
hangars dont six de type cantonal 
et deux de type communal, cinq 
blocs de boutiques, deux magasins 
de stockage et un bloc administratif 
et d’un bloc de latrine moderne, 
d’un abri de volaille et de bétail, 
d’un forage photovoltaïque et d’un 
dépotoir intermédiaire.
 Le marché moderne de Glidji, 
construit sur une superficie de 4 
hectares a bénéficié des travaux 
de réhabilitation de huit hangars de 
type cantonal, du podium ainsi que 
la construction d’un bloc de cinq 
boutiques plus des latrines, deux 
hangars de type cantonal, de deux 
magasins de stockage, d’un bloc de 
latrines moderne à six cabines. Le 
coût total des travaux est estimé à 
plus de 127 millions de FCFA.
Tous ces travaux ont été réalisés 
par l’Agence nationale d’appui 
au développement à la base 
(ANADEB), chargée de la mise en 
œuvre de la politique nationale du 
développement à la base définie 
par le gouvernement, dans une 
approche inclusive et participative.
Sur les deux sites, conformément 
à la politique de reboisement 
du chef de l’Etat, la délégation 
gouvernementale, les représentants 
des collectivités territoriales et les 
autorités traditionnelles ont procédé 
à la mise en terre de plants.

                                       La Rédaction

13 compétitions en accès gratuit et payant dans 46 pays

LE GROUPE NEW WORLD NEW WORLD SCELLE UN PARTENARIAT AVEC LA CAF

Développement Local 

UN MARCHÉ MODERNE RÉCEPTIONNÉ À GLIDJI 
PAR LE MINISTRE HODABALO AWATE 
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Mme SOUKOUDE 
FIAWONOU B. Suzanne 
prend la tête du Bureau 

de l’Association Togolaise des 

Femmes Juges (ATFJ).
Désormais, les femmes Juges 
du Togo disposent d’un canal 
associatif pour  mieux porter leur 

voix. A la faveur d’une Assemblée 
Générale Constitutive tenue le 
samedi 04 novembre 2023 à 
Lomé, elles ont  donné corps à 
une association dénommée « 
Association Togolaise des Femmes 
Juges » (ATFJ). La mise en place 
de cette association intervient à 
la suite d’une première rencontre 
animée le 25 mars 2023, en marge 
de la Journée Internationale de la 
femme célébrée en différée .
 A l’issue des travaux présidés par 
le Procureur Général près la Cour 
suprême du Togo, un bureau de 
cinq (05) membres a été élu. Il 
est dirigé par Mme SOUKOUDE 
FIAWONOU B. Suzanne, 2 ème 
Avocate Générale près la cour 
suprême du Togo. 
Le bureau aura pour mission 
d’organiser les activités de 
l’association avec en première 
ligne,  la première édition de 
la Journée Internationale des 

Femmes Juges au Togo, de 
réunir toutes les femmes officiant 
comme juge dans les juridictions et 
surtout de défendre les idéaux de  
l’association tels que la promotion 
de l’émergence de la jeune femme 
dans les instances juridictionnelles 
nationales et internationales. 
Mme SOUKOUDE FIAWONOU a 
souligné le désintéressement de la 
gente féminine à la carrière de juge. 
En effet, ce manque d’attraction 
s’explique par des réalités sociales 
dont les pesanteurs socioculturels 
comme facteurs déterminants.
 « Les femmes sont sous-
représentées et nous estimons 
que nous pouvons apporter notre 
contribution pour que la place de 
la femme à ce niveau puisse être 
relevée», a-t-elle fait savoir la 
Responsable.
Cette association regroupe 31 
femmes juges sur 33 que compte 
le pays, sont membres fondateurs 

de cette association.
 
Voici la liste complète du Bureau : 
Présidence : Mme  SOUKOUDE 
FIAWONOU B. Suzanne ;
Secrétaire Générale : Mme  ALLYN 
Kanko ;
Secrétaire Générale adjointe : 
Mme ABIFARIM DOGBEVI O. A. 
Tawakaritou. Elle est également 
chargée de l’information et de la 
publication.
Trésorière Générale : Mme 
N’ZONOU Donga ;
Trésorière Générale adjointe 
: Mme NAPO NASSAMPERE 
Niko également 3n charge de 
l’organisation.
Au titre du commissariat au 
compte, on a Mme   AZANLEDJI 
AHADZI Mawulawoè Justine et 
Mme DJIDONOU Akpénè.

                                                 F.B.

MIATO 2023

MME SOUKOUDE FIAWONOU B. SUZANNE ÉLUE PRÉSIDENTE 
DE  L’ASSOCIATION TOGOLAISE DES FEMMES JUGES 

C’est l’épilogue d’un procès historique 
tant attendu par les Togolais et aussi 
par l’opinion internationale. Plus de 

doute sur les questions : « Qui est l’assassin 
du Colonel Toussaint MADJOULBA Bitala 
», « Qui en sont les complices ou encore 
le commendataire » ? Les responsabilités 
sont désormais situées et les auteurs sont 
condamnés à purger leurs peines qui vont de  
cinq (05) à vingt (20) ans, deux (02) présumés 
auteurs acquittés.
Ainsi en a décidé le tribunal militaire mis en 
place par Faure Gnassingbé, pour ce qui est 
de son premier procès.
Général Abalo Kadangha et complices 
Chef d’Etat major des Forces Armées 
Togolaises au moment des faits, Gal Félix 
Abalo Kadangha, qui est reconnu par le 
tribunal comme l’un des complices de ce crime 
s’est vu attribuer la plus lourde peine. Il est 
condamné à 20 ans de réclusion criminelle, 
après plusieurs jours d’audition des présumés 
coupables et des témoins défilés à la barre du 
tribunal criminel.
Le sieur Songuine Yendoukoa,  chauffeur de 
l’ex Chef Corps du Bataillon d’Intervention 
Rapide (BIR), Col Bitala Madjoula, au moment 

des faits, écope quant à lui, d’une peine de 15 
ans de prison. Même peine pour le Lieutenant-
Colonel Ali Kodjo .  
Cinq (05) ans de peine d’emprisonnement 

pour le Commandant Bouwe tout comme 
la Secrétaire du feu MADJOULBA, Mme 
Akouna pour complicité d’assassinat. En 
plus leurs peines d’emprisonnement. A titre 

de  dommage et intérêt, ils sont également 
condamnés à verser , un milliard  francs CFA 
à l’Etat togolais et 1 franc à titre symbolique à 
la famille MADJOULBA.
Alors  que les susmentionnés vont croupir 
derrière les barreaux et  également réformés de 
l’armée, le Commandant Atèkpe et le Colonel 
Agbonkou, adjoint du feu MADJOULBA à 
la tête du BIR au moment des faits, eux, 
connaissent un dénouement heureux. Ils ont 
été acquittés avec leur statut de corps habillé 
maintenu.
Fin donc de ce feuilleton judiciaire ouvert le 
23 octobre 2023 au Palais de justice de Lomé 
par le Tribunal Militaire a peine installé.
Le Colonel Toussaint MADJOULBA Bitala, 
pour mémoire, a été sauvagement assassiné 
dans la nuit du 03 au 04 mai 2020, alors qu’il 
était dans son bureau sis au camp du Bataillon 
d’Intervention Rapide (BIR) dont il était le 
Commandant. Peu avant l’ouverture de ce 
procès, sa veuve avait aussi rendu l’âme à la 
suite d’une courte maladie.

                                               Fémi Babatoundé

Assassinat du Col MADJOULBA 

LE VERDICT EST TOMBÉ POUR GAL FÉLIX ABALO KADANGHA ET COMPLICES, 
COMMANDANT ATÈKPE ET LE COLONEL AGBONKOU INNOCENTÉS 

Le Ministère des Transports Routiers, 
Aériens et Ferroviaires, à  travers la 
Direction des Transports Routiers 

et Ferroviaires se rapproche plus de ses 
usagers.
Du 5 novembre au 10 décembre 2023, 
le Ministère des Transports Routiers 
et Ferroviaires organise une tournée 
d’immatriculation foraine des véhicules à 2 et 
3 roues dans les principales villes du pays. 
L’initiative qui vise à rapprocher les services 
de ce département du ministère en charge 
des Transports aux usagers, concerne les 
propriétaires de véhicules à 2 et 3 roues. 
Les documents exigés pour prendre part à 
cet événement foraine sont : une copie de 
la carte nationale d’identité ou de la carte 
d’électeur , une copie de l’acte de naissance , 

l’original de l’attestation de douanes , original 
du reçu d’achat et une quittance de 28 500 
F CFA.
Voici le programme du déroulement du 
Programme : 
EQUIPE NO I/DU 06 NOV AU 09 DEC 2023
LOCALITES PERIODE
CINKASSE 06 AU 07 NOV
DAPAONG 06 AU 11 NOV
MANGO 08 AU 09 NOV
KARA 13 AU 18 NOV
KETAO 10 AU 11 NOV
BAFILO 13 AU 14 NOV
GUERIN-KOUKA 15 AU 16 NOV
BASSAR 17 AU 18 NOV
SOKODE 20 AU 25 NOV
TCHAMBA 20 AU 22 NOV
SOTOUBOUA 23 AU 25 NOV

BLITTA 27 AU 29 NOV
ELAVAGNON 30 NOV AU 02 DEC
ANIE 04 AU 06 DEC
ATAKPAME 27 NOV AU 02 DEC
TOHOUN 07 AU 09 DEC
EQUIPE N0 2/DU 06 NOV AU 09 DEC 2023
LOCALITES PERIODE
KPALIME 06 AU 11 NOV
KEVE 06 AU 08 NOV
ANEHO 09 AU 11 NOV
AFAGNAN 13 AU 15 NOV
VOGAN 16 AU 18 NOV
TABLIGBO 20 AU 22 NOV
NOTSE 23 AU 25 NOV
TSEVIE 27 NOV AU 02 DEC
LOME 04 AU 09 DEC.

                                            M. SOGLO

Transports Routiers

UNE TOURNÉE D’IMMATRICULATION FORAINE DES VÉHICULES À 2 ET 3 
ROUES SE DÉROULE DU 5 NOVEMBRE AU 10 DÉCEMBRE



________Société_________

«Le Chat ne confie pas son 
âme aux étrangers», sorti 
le 6 octobre dernier aux 

éditions ”Vérone” en France est 
une œuvre littéraire qui a pour 
auteur le togolais Mell-Bo Pana. 
De son vrai nom Mell-Boris 
Déhdéno Pana, rédacteurs de 
contenus en agence, journaliste 
de la presse culturelle et chargé 

de projets évènementiels, à Lomé 
avant de quitter le Togo pour la 
France où II réside depuis 2017, 
Mell-Bo Pana vient ainsi signer 
son premier roman.
L’auteur confie s’être inspiré d’une 
légende qui avait lien avec le roi 
Behanzin de Dahomey une figure 
historique de la résistance contre 
l’impérialisme français en Afrique 
au début du XIXème siècle, d’où 
l’inspiration du titre de la fiction.
Arrivé à Paris, depuis son Foukpa 
natal, avec le rêve de parachever 
son cursus social en France, 
Kofi fait face à une question 
existentielle qu’il n’imaginait se 
poser un jour : celle de la condition 
d’Africain noir dans la France 
d’aujourd’hui et plus loin dans le 
monde en mutation, à propos de 
sa dignité bafouée.
L’histoire se déroule 
essentiellement dans la Dordogne 
et le Périgord, avec des sauts 
dans Foukpa, une petite ville au 
nord du Togo où Kofi le héros 

retourne souvent en remontant 
le temps et en se replongeant 
dans ses souvenirs d’enfance. 
Ce retour en arrière devient au 
fil du temps une pérégrination 
nécessaire à l’équilibre de Kofi qui 
subit en France les événements 
de la vie.
Dans son roman, l’auteur explore 
la vie et l’environnement intime 
d’un immigré en France à partir 
du prisme de l’emploi, de la 
solidarité, du regard de ses hôtes 
français sur lui et du mal-être 
profond qui ruine l’homme noir. Le 
personnage principale pose des 
questions, se pose des questions 
et emmène les gens autour de lui 
à se poser des questions.
Le Chat ne confie pas son âme 
aux étrangers s’inspire ainsi d’un 
fait historique et de la légende 
derrière l’histoire. Celle du roi 
Béhanzin de Dahomey. Dans 
sa résistance héroïque contre 
l’envahisseur français en 1894, 
le roi Béhanzin accepta de signer 

la fin de la guerre qui l’opposa à 
l’armée impérialiste du colonel 
Dodds, dans le souci de préserver 
son peuple et son royaume d’une 
atrocité innommable. Béhanzin 
accepta de partir en exils loin 
de son trône à la seule condition 
qu’un retour sur la terre de 
ses ancêtres s’opérât dès que 
les relations se pacifiât entre 
Dahomey et la France.
Déporté sur l’île française de la 
Martinique, il mourut à Alger le 10 
décembre 1906 en Algérie où on 
lui fit croire d’un retour chez lui.
La légende raconte que le roi 
Béhanzin aurait déclaré à ses 
bourreaux que son âme ne 
restera pas à l’étranger loin de la 
terre du Dahomey...
L’auteur de «Le Chat ne confle 
pas son âme aux étrangers» fort 
de ce récit historique, va fonder 
l’écriture de son roman sur cette 
légende. Loin d’écrire un livre 
autour du personnage historique 
et de sa résistance héroïque 

contre l’impérialisme, l’auteur va 
construire sa narration en laissant 
libre cours à son imagination qui 
trouve son développement dans 
sa sociographie du monde actuel. 
Il fait parler le personnage principal 
de son œuvre en essayant 
d’établir une contemporanéité 
entre la trajectoire de vie de ce 
dernier et celle de la légende du 
roi Béhanzin.
Pour Marie Weinsberg, «Le 
chat ne confie pas son âme aux 
étrangers, un roman moderne et 
prenant, très bien rythmé !» 
De 183 pages le roman est 
disponible sur les sites de vente 
en ligne et peut-être commander 
chez votre libraire.
L’auteur, Mell-Bo PANA est un 
nouvel habitant de la commune 
de Dompierre-sur-Mer en France 
où il s’est récemment installé 
avec sa famille.

                                              K.Y.

Au Togo, la flambée de conflits entre 
agriculteurs autochtones et éleveurs 
peuhls nomades ou sédentaires 

prend une proportion inquiétante. Malgré 
les efforts des Gouvernants, la situation 
reste délecter et inquiétante surtout dans 
la région du Centre du pays. L’Association 
Amagan, après une étude réalisée dans 
le milieu et une série de rencontres 
y  effectuées,  prévient sur un risque 
élevé d’affrontements qui plane sur ces  
localités. Elle mène plusieurs activités en 
ce sens, à travers son projet dénommé « 
Paix et Sécurité dans les préfectures de 
Sotouboua et Tchaoudjo ».

Déjà source d’abus sexuels perpétrés sur 
les femmes et jeunes filles, grossesses 
indésirables, affrontements violents 
suivis parfois de morts d’hommes, crise 
alimentaire, faible production agricole…les 
conflits entre agriculteurs autochtones et 
éleveurs peuhls nomades ou sédentaires 
peuvent encore s’aggraver avec son lots de 
conséquences, surtout dans le centre Togo, 
si rien n’est fait. Des études menées par 
l’association Amagan dans les préfectures 
de Sotouboua et  Tchaoudjo révèlent que 
des tensions mêmes lointaines demeurent 
avec des discours de haine, l’intolérance et 
de règlement de compte.
 Pour trouver une solution à ce phénomène 
lié au pastoralisme ou de la transhumance,  
l’Association Amagan fait d’une  résolution 
pacifique de ces conflits , son cheval de 
bataille. 
Elle a attiré vendredi 10 novembre 2023 à 
Kovié (Zio2),  l’attention des autorités sur 
le sujet et appelle chaque Togolais à jouer 
sa partition afin de garantir la paix et la 
sécurité dans le pays.
Pour ce faire, l’association a  mené des 
démarches allant des études du terrain à 
la formation des  femmes et jeunes filles 
victimes du phénomène en passant par la 
sensibilisation et la formation de plusieurs 
couches sans exception. A travers le projet 
« Paix et Sécurité dans les préfectures de 
Sotouboua et Tchaoudjo », cette  démarche 
axée autour de plusieurs étapes, se veut 
inclusive et surtout une approche de solution 
aux violences nées du pastoralisme et son 
lots de conséquences. Il s’agit notamment 
des conflits ethniques , les abus sexuels 

sur les femmes et les  jeunes filles ainsi 
que la marginalisation dont elles font l’objet 
dans la résolution des crises.
Selon le programme décliné par le Directeur 
du projet , M. Kossi Boris ADJARABA,  
certaines phases du projet exécutées 
depuis le mois de septembre, ont permis de 
cartographier la mobilité pastorale dans cinq 
(5) zones de transhumance à Sotouboua 
et dans les communes de Tchaoudjo et la 
formation. Il est aussi prévu la réalisation 
et la diffusion d’une docu-fiction axée sur 
le thème :  « pastoralisme / transhumance, 
paix et sécurité », la mise en place d’un (01) 
comité de dialogue composé des éleveurs, 
des agriculteurs et des acteurs clés 
contribuant activement à la prévention et la 
gestion des conflits liés au pastoralisme / à 
la transhumance,  des séances d’appui et 
de renforcement des compétences de ce 
comité,    l’accompagnement et le soutien 
des jeunes filles et femmes victimes de 
diverses effets négatifs du pastoralisme 
/ de la transhumance, pour ainsi assurer  
leur autonomisation financière ; la dotation 
de cinq (05) pâturages communautaires 
en matériels de pâturages où les éleveurs 
peuvent faire paître leurs bétails sans 
entrer en conflit avec les agriculteurs. Ces  

pâturages communautaires seront soumis 
à une gestion des associations locales. « 
Nous allons mettre sur pied un  comité de 
dialogue avec un appui, former et soutenir 
50 jeunes filles affectées par le phénomène 
et doter les éleveurs en matériels de 
certains pâturages », a-t-il indiqué M. Boris 
ADJARABA.
Au rang des démarches déjà menées, on 
peut citer aussi l’opération de  recensement 
de toutes les couches composant les  
populations de la préfecture de Sotouboua 
et de ses communes de Tchaoudjo sur le 
phénomène de la transhumance. 
Au total , 680 personnes composées des 
agriculteurs, des peuhls, des hommes, 
des femmes des trois communes ont été 
recensées. Ces différentes catégories ont 
été écoutées avec l’appui des autorités 
locales.
Selon les témoignages vécus sur le terrain  
par les responsables de l’association 
Amagan, la tension demeure avec un 
risque élevé d’affrontements entre éleveurs 
et agriculteurs. 
En effet, les deux (02) parties s’accusent 
mutuellement et se renvoient les 
responsables. Pour les autorités, ce 
phénomène est réel et se passe tous les 

jours.
        Des conséquences désastreuses  
Outre les grossesses indésirables , des 
violences d’une rare atrocité, des pertes 
en vies humaines, le phénomène de la 
transhumance, selon un constat établi 
par l’association Amagan sur le terrain,  
provoque  des populations à la vulnérabilité 
notamment la crise sécuritaire, faible 
production et une crise alimentaire. 
L’objectif du projet est de « renforcer le 
dialogue et la paix pour la prévention et la 
gestion des conflits entre communautés 
agro-pastorales en favorisant le 
renforcement des organisations locales 
impliquées ». 

         A propos de l’association Amagan

AMAGAN est une association qui œuvre 
pour l’épanouissement intégral des enfants 
déshérités surtout des orphelins. Elle mène 
des activités de sensibilisations en santé 
de reproduction en faveur des couches 
vulnérables. Son siège social est à Kovié, 
avec des bureaux locaux à Légbassito, à 
Cacavéli, à Zongo et à Sokodé. 

                                              Marcel SOGLO

LE CHAT NE CONFIE PAS SON ÂME AUX ÉTRANGERS

LE PREMIER ROMAN DU  TOGOLAIS MELL-BO PANA SORTI 
AUX ÉDITIONS ”VÉRONE” EN FRANCE FRANCE 

Conflits liés au pastoralisme au centre du Togo :

 L’ASSOCIATION AMAGAN PRÉCONISE UNE RÉSOLUTION PACIFIQUE



_________Publicité__________


